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  בס״ד 

Выпуск №431 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«дварим »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Недельная Глава «Дварим» — 3 

Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 11 

Культура. Личность. Этика—13 
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Doctor Тора — 18 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Дварим, начинающей пятую и последнюю книгу Торы. Очень часто наша глава 

выпадает в преддверии 9 Ава. 

В этом году мне хотелось бы остановиться на одной отрывке: 

«И сказал Господь мне: Скажи им: Не взойдете и не сразитесь, ибо Я не в среде вашей; чтобы вам пораженными не быть пред 

врагами вашими. И говорил я вам, но вы не послушали и прекословили велению Господа, и дерзнули вы, и взошли на гору. И 

выступил эмори, обитающий на той горе, вам навстречу, и преследовали они вас, как делают пчелы, и разбили вас на Сеире 

до Хормы. И возвратились вы, и плакали пред Господом, но не слушал Господь голоса вашего и не внимал вам. И пробыли вы в 

Кадеш много дней столько дней, сколько пробыли вы.»  

Итак, наш народ посылает разведчиков, чтобы высмотреть Эрец Исраэль, но вместо того, чтобы принести добрую весть о 

нашей земле, 10 из 12 разведчиков устраивают смуту и клевещут на Землю Израиля.  

Результатом было наказание сорокалетним странствием по пустыне. 

Однако, сразу после известия о том, что Всевышний не желает впускать народ в Эрец Исраэль, из-за абсолютной его 

неготовности, группа активистов, несмотря на предупреждение Моше Рабейну, вышла на войну и силой попыталась зайти 

и захватить Израиль. 

Комментирует великий Нацив Рав Нафтали Цви Иегуда Берлин, что неспроста в Торе сказано, что Эмори жалили евреев 

подобно пчёлам, они гнали их, нанося увечья, но не убивали, а, по большому счету, убивали евреев потомки Эсава, Амалек и 

Сеир. 

Причиной того, что их не убивали эморейцы на территории Эрец Исраэль, было то, чтобы у этих евреев не было бы даже 

заслуги быть похороненными в Израиле, а добивали их с другой стороны, чтобы научить нас, что нельзя идти против воли 

Творца. Бывают в жизни ситуации, когда пытаются делать добрые дела, но путями, неугодными Творцу. И это учит нас 

идти прямыми путями, слушая советы мудрецов Торы, которые раскрывают нам, как жить в данный момент времени, в 

том месте, и в том обществе. Не стоит быть умнее всех, даже если ты хочешь хорошего, но, как говорится, идя напролом, 

не слушая никого.  Хочется пожелать всем нам помнить и, в преддверии 9 Ава, думать о том, что мы единый народ, что 

только вместе мы можем закончить нашу работу, смотреть вокруг себя и не ставить основной целью решение своих 

жизненных задач.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Дварим» 

ГЛАВА «ДВАРИМ» 

Место в Торе: Пятая, последняя книга Торы — Дварим, гл. 1, ст. 1 — 
гл.3, ст. 22. 

Почему она так называется? 

По первой фразе: «Вот слова, которые говорил Моше всем сынам 
Израиля...» (гл. 33, ст. 1). 

На иврите «слова» — дварим 

1. Когда ты нужен 

Н 
аша недельная глава начинается словами: «Вот речи, 
которые говорил Моше всему Израилю» (Дварим, гл. 1, ст. 
1). 

Бросается в глаза выражение «всему Израилю». Ведь 
можно было бы написать — «сынам Израиля» или просто 
«Израилю». Для чего подчеркивается, что аудиторией Моше были 
все евреи, без исключения? 

Тут важно отметить, что Моше, как сказано в трактате Талмуда Моэд 
Катан (лист 21), начал произносить эту речь на третий день после 
смерти его брата, Аарона. Здесь, на этом листе, Учителя задаются 
вопросом: разве тому, кто — в трауре, не 
запрещено изучать или преподавать 
Тору? Тогда почему Моше возобновил 
преподавание, не дожидаясь 
окончания траура по брату? И объясняют: 
если многие люди нуждаются в человеке, 
у которого траур — разрешены ему 
занятия Торой. Поэтому Моше и поступил так. 

Теперь мы видим, что в Торе каждое слово на своем месте. Поэтому 
и написано рассматриваемой нами фразе — «всему Израилю». Ведь 
весь Израиль нуждался в Моше, а потому он не стал дожидаться 
окончания траура, но уже на третий день после смерти Аарона 
приступил к обучению сынов Израиля. 

Вплоть до второй половины 19-го века евреи Иерусалима жили в 
Старом городе — квартале, огороженном древними стенами. 
Поэтому они могли спокойно переносить вещи в шаббат. Когда же 
стали строить дома за стенами Старого города, евреям пришлось 
столкнуться с проблемой отсутствия эрува (специального огражде-
ния, объединяющего разные владения и позволяющего, тем самым, 
переносить по субботам предметы из одного владения в другое; 
подробнее об этом — см. на сайте в ответе «Как носят ключи в 
субботу?», № 102). 

Многие, имея привычку носить с собой в шаббат необходимые 
вещи, автоматически продолжали делать это и выходя за пределы 
Старого города. 

К главному раввину Иерусалима Шмуэлю Саланту пришла делегация 
евреев. С предложением — издать постановление, запрещающее в 
субботу выходить за пределы Старого города, чтобы таким 
радикальным способом решить проблему с перенесением вещей. Но 
раввин не поддержал их идею. 

— Многие не станут следовать этому 
постановлению, — объяснил рав Шмуэль 
свою точку зрения. — Так пусть лучше 
нарушают по ошибке, нежели — сознатель-
но. 

— Что значит, «не будут следовать 
постановлению»? — удивились члены 
делегации. — До сих пор все постановления 
главного раввина неукоснительно 
выполнялись… 

— Потому, что я никогда не выносил 
решений, которые общине трудно было 
выполнить, сказал главный раввин. — К 
тому же, мне хорошо известно, что только 
слова Моше и его указания воспринима-
лись всеми и в полной мере. Поэтому и 
написано в недельной главе Дварим: 
«всему Израилю».  

Через некоторое время во всех новых 
районах Иерусалима соорудили эрув. 
Причем, все расходы на материалы и 
работы рав Шмуэль Салант оплатил из 
собственных средств. 

на основе комментариев рава 
Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор 
десятков книг по всем разделам 

Устной и Письменной Торы; 

Польша – Германия, первая 
половина 18-го века) 

и рава Шмуэля Саланта 

(главный раввин Иерусалима; Польша – 
Эрец Исраэль, 1816-1909 гг.) 

2. Два в одном 

В нашей недельной главе о последних 
наставлениях Моше сказано: «Вот речи, 
которые говорил Моше всему Израи-
лю» (Дварим, гл. 1, ст. 1). 

В Устной Торе (Мидраш Плия) Учителя 
отмечают, что из этих речей Моше следует, 
что часть души Пинхаса (подробнее о нем 
— см. на сайте, к примеру, в обзоре 
недельной главы Пинхас, первый годовой 
цикл обсуждения) впоследствии стала 
частью души пророка Элиягу. 

Об этом говорится, в частности, в 
Мидраше Плия. А также, например — в 
комментарии Раши (раби Шломо бен Ицхак 
— величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) к тракта-

«Вот слова, которые 
говорил Моше всем 
сынам Израиля...» 
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ту Бава Мециа, лист 114 (см. на сайте обзор HYPERLINK"http://
www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?
menu=bavametzia&list=108_114" \l"16" \t"_blank" листа 114); в 
книге Зоѓар (к главе Пинхас). 

Известно, что пророк Элиягу был взят в Высший мир (см. на сайте, к 
примеру, ответ «Придет пророк Элиягу» — как это понять?», № 1286), 
чтобы там свидетельствовать о поступках людей. Но для того, чтобы 
свидетельствовать в суде — нужны двое. 

Написано в книге Зоѓар (об этой книге — см. на сайте в отве-
те «Зоѓар — кем и когда написан?», № 1449), что в тот момент, когда 
Пинхас пронзил копьем Зимри, тело Пинхаса покинула душа и, вместо 
нее — вошли души сыновей Аарона, брата Моше, Надава и Авиhу. 
Поскольку пророк Элиягу в определенном духовном смысле — Пинхас, 
это означает, что и в нем, в пророке Элиягу, присутствуют души двух 
людей. Поэтому и его свидетельство засчитывается — за два. 

Закон о том, что в суде необходимы два свидетеля, находим в 
высказываниях Моше, записанных в книге Дварим. Здесь, в недельной 
главе Шофтим сказано: «По слову двух свидетелей состоится 
дело» (Дварим, гл. 19, ст. 15).  

Именно благодаря этому закону и можно доказать, что пророк Элиягу 
«унаследовал» часть души Пинхаса. 

Следует отметить, что всей книге Дварим присуща некая двойствен-
ность. Эта книга охватывает последние 36 дней жизни Моше. На это 
намекает первое слово — «эле», что в переводе — «вот», 
«эти». Гематрия (числовое значение) слова эле составляет 36. 

Все, что произнес Моше в эти дни — это наставления, порицания, 
выговоры сынам Израиля. Никогда за все 40 лет перехода по пустыне 
Моше не говорил со всем народом так жестко. 

Если мы сложим буквы, начиная с «бет» в слове «дварим», и далее — 
с шагом 613 (считая каждую 613-ю букву) — получим слово 
«бераха» (благословение).  

Таким образом, упреки и наставления Моше должны были привести к 
выполнению заповедей, а это, в свою очередь — к благословению. 

Раби Хаим из Цанза (Ребе, глава цанзских хасидов) как-то зашёл в дом 
к раву Йосефу Готлибу. Раби Хаима поразила колоссальная библиоте-
ка, любовно собранная хозяином дома. 

— В наше время так много бедных, — сказал раби Хаим, — а Вы 
тратите такие громадные средства на книги. 

Слова великого учителя Торы содержали неприкрытый упрек. Но, 
невзирая на это, рав Готлиб с почтением, спокойно ответил: 

— Многие мудрецы Торы страдают от бедности. И я, конечно же, хочу 
им помочь. Так, чтобы не умалить их достоинства. Поэтому я покупаю у 
них книги, которые они написали, покупаю по полной цене. И вот уже 
этих книг у меня собралась полная библиотека. Эта библиотека 
открыта для бедняков, которым книги не по карману.  

Так рав Готлиб поддерживал мудрецов Торы и, вместе с тем — давал 
беднякам возможность учиться. 

Получается два — в одном. 

на основе комментария рава Исраэля Бройде 

(главный раввин Великобритании, автор 
труда «Ишей Исраэль»; 20-й век)  

3. Тысячекратно — это много или мало? 

Моше, благословляя еврейский народ, 
говорит: «Всевышний ваших отцов, да 
прибавит к вам против того, сколько вас, 
тысячекратно» (Дварим, гл. 1, ст. 11). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 
11-й век) пишет, что евреи были не 
довольны этим благословением. 

— Моше, почему ты ограничива-
ешь бераху (благословение), облекая ее в 
конечные цифры?! — возмущались они. — 
Ведь, Всевышний благословил Авраама, 
пообещав, что его потомство будет 
неисчислимо, как прах земли (Берешит, гл. 
13, ст. 16). 

— Всевышний — бесконечен, — отвечал им 
Моше, — и может дать безгранич-
ную бераху. Я же — человек, имеющий 
ограничения… 

Раби Акива Эйгер (выдающийся Учитель 
Талмуда, автор многих книг; Пруссия – 
Польша, вторая половина 18-го — первая 
половина 19-го вв.) объясняет, 
что бераха Моше, хоть и выглядит 
«ограниченной», но в действительности — 
абсолютно запредельна. 

Вспомним притчу об изобретении шахмат. 

Мудрец, придумавший шахматы, попросил в 
награду рис. Так, чтобы на первую клетку 
шахматной доски положили одно рисовое 
зернышко, на вторую — два, на третью — 
четыре и т.д. Очень скоро выяснилось, что на 
всем Земном шаре не хватит риса, чтобы по 
этому принципу заполнить шахматную 
доску. 

А теперь представьте доску, состоящую не из 
64, а из 1.000 клеток. Причем, на первой 
клетке — 600 тысяч взрослых мужчин, на 
второй — в два раза больше, на третьей — в 
четыре раза больше и т.д. Понятно, что на 
этой доске окажется людей больше, чем на 
всей планете, за всю историю существования 
человечества. 

Попутно отметим, что принцип шахматной 
доски был заложен в Торе задолго до 
изобретения шахмат. 

Но даже если рассмотреть простое 
тысячекратное увеличение численности 

http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=bavametzia&list=108_114/l16
http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=bavametzia&list=108_114/l16
http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=bavametzia&list=108_114/l16
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народа (евреев тогда было примерно 3 
миллиона, считая детей, юношей, стариков 
и женщин) — тысячекратное увеличение 
дает нам 3 миллиарда человек. Совсем 
неплохо для одного народа. 

Так чего же не хватало евреям? Почему их 
не удовлетворило благословение Моше? 

У каждой заповеди есть свой размер и своя 
мера. 

Например, цицит (см. на сайте, к примеру, 
ответ «Помогите глубже понять суть 
заповеди о цицит», № 4439 — с материала-
ми, обозначенными в нем линками) имеет 
определенное число узлов и нитей. 

В тефилин (см. на сайте ответ «Как 
правильно надевать тефилин», № 860) — 
установленное количество пергаментов 
(клафов) с отрывками из Торы. 

Конструкция сукки по всем параметрам 
имеет определенные ограничения (см. на 
сайте статью «Как построить сукку» — 
материалы праздника Суккот, раздел 
«Праздники»). 

Однако две заповеди — любовь к Творцу и 
трепет перед ним — ничем не ограничены. 
Объясняется это тем, что все заповеди сыны 
Израиля слышали из уст Моше Рабейну. Но 
две — «Я Всевышний твой» и «Да не будет у 
тебя других богов» — дал еврейскому 
народу непосредственно сам Творец мира. 

Моше, при всем его величии и уникально-
сти, был все же — человеком из плоти и 
крови. Поэтому полученные через него 
заповеди имеют размеры и ограничения. 

Слава Всевышнего наполняет всю землю. 
Ничто не может ограничить Его. Так и 
любовь к Нему — безгранична. 

Таким образом, диалог между сынами 
Израиля и Моше, приведенный в коммента-
рии Раши, относится не только к конкрет-
ной берахе (благословение), но и вообще — 
ко всем заповедям. 

на основе комментариев раби Акивы 
Эйгера 

(выдающийся Учитель Талмуда, автор 
многих книг; Польша – Пруссия, вторая 
половина 18-го – первая половина 19-го 

вв.) 

и раби Баруха из Меджибожа 

(возглавлял хасидскую общину в 

Меджибоже, 

внук и духовный последователь Бааль Шем-Това, вторая 
половина 18-го – первая половина 19-го вв.)  

4. От кого зависит поражение и от кого — успех 

В шаббат накануне Девятого Ава, «шаббат Хазон», принято читать 
фразу: «Как (на иврите — эйха) мне нести одному вашу тягость, ваше 
бремя и ваш раздор» (Дварим, гл. 1, ст. 12). На мотив Мегилат Эйха, 
книги Танаха, которую читают в пост Девятого Ава (Тиша бе-Ав). 

Слово «эйха», объединяющее рассматриваемый фрагмент и 
книгу Эйха — выражает удивление. Удивление человека, который 
знал победы и успех, а потом потерпел сокрушительное поражение. 

В Талмуде (трактат Кетубот, лист 66) рассказывается, как раби 
Йоханан бен Закай (один из крупнейших Учителей Мишны в первом 
поколении, 1-й век), выйдя с учениками из Иерусалима, встретил 
молодую женщину, выбиравшую ячменные зерна из навоза коров, 
принадлежавших местным жителям (неевреям). Расспросив 
женщину, он с удивлением узнал, что она — из очень богатой семьи. 

— Счастлив ты, Израиль! — воскликнул раби Йоханан бен Закай, — 
Когда ты исполняешь Волю Всевышнего, ни один народ не может 
тебя одолеть. Когда ты это не делаешь, Он ставит тебя под ярмо 
другого народа, и даже не самого народа, а его животных. 

Можно понять счастье от выполнения Воли Творца. Но в чем 
заключается счастье, когда человек находится «под ярмом животных 
чужого народа»? 

Магараль (раби Иегуда Лива; один из величайших комментаторов 
Торы и Талмуда, автор многих основополагающих мировоззренче-
ских книг, главный раввин Праги — Чехия; 16-й век) в своей 
книге Нецах Исраэль пишет, что испытания и наказания, которыми 
Всевышний подвергает свой народ, свидетельствуют о том, что Он 
нас не оставил. Что Ему не безразличен наш духовный уровень, что 
Он дает нам возможность исправиться и вернуться снова в такое 
состояние, когда ни один народ не может нас одолеть. 

Рав Ицхак-Зеев Соловейчик (один из крупнейших раввинов 
середины 20-го века; Бриск или Брест-Литовск — Иерусалим) сказал, 
что тяжелейшие испытания, выпавшие на долю нашего народа, 
свидетельствуют о том, что не естественный ход событий управляет 
нами, не законы истории, но — Тот, кто эти законы установил. 

Нужно понимать, что Всевышний, как любой отец, радуется, когда 
его детям хорошо, а когда они страдают — Он страдает еще сильнее. 

— Уходила я в достатке, а возвратил меня Всевышний с пустыми 
руками (Танах, Мегилат Рут, гл. 1, ст.2 1), — с горечью говорит 
Наоми (свекровь Рут). 

Когда человеку сопутствует успех, он зачастую относит его на свой 
счет. Но если случается неудача — он воспринимает это, как 
наказание Небес. 

То есть, если бы не Небеса, — думает он, — успех сопутствовал бы 
ему и в дальнейшем... 

На самом же деле все не совсем так. Успех — это милость Свыше. А 
неудача — результат наших неверных поступков. 

http://www.evrey.com/sitep/sukkot/index.php3?menu=indexstroyka.htm/t_blank
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В Танахе об этом написано: «Преступления 
ваши отвели это, и грехи ваши лишили вас 
блага этого» (книга пророка Йермиягу, гл. 5, 
ст. 25). 

Осознав это, можно снова вернуться к 
успеху, причем — на более высоком 
уровне, нежели прежде. Счастлив Израиль! 

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Иерусалим, наше время)  

5. Субботний прайм тайм 

В нашей недельной главе читаем: «Но не 
слушал Всевышний голоса ваше-
го» (Дварим, гл. 1, ст. 45). 

Сефорно (раби Овадия Сефорно; известный 
комментатор Торы, Италия, 16-й век) 
объясняет причину: потому что осквернили 
Имя Творца, а в этом случае толь-
ко тешува (раскаяние), сама по себе — 
не помогает. 

Давид — семейный психолог, один из 
лучших в этой специализации. Ему 
позвонили с телевидения, сказали, что 
хотят взять у него интервью. Давид 
согласился и с энтузиазмом взялся за 
подготовку. 

Не так давно он открыл для себя мир Торы. 
И вот сейчас у него есть возможность 
поделиться своими открытиями с братьями 
(т.е. — евреями), показать им красоту и 
возвышенную духовность еврейской семьи, 
богатство заповедей, приоткрыть 
сокровищницу тысячелетней мудрости. 

 Съемки прошли «на ура». Телевизионщики 
были очень довольны, заплатили Давиду 
тысячи шекелей и обещали вдвое больше 
после выхода программы в эфир. Через 
неделю Давид случайно встретил своего 
старого друга, к сожалению, продолжавше-
го жить привычной «светской» жизнью. 

— Ну, ты и отжег в шаббат, старина! — 
восхитился друг. — Такая экспрессия, 
столько пищи для размышлений!.. 

А еще через пару дней пришел обещанный 
телевизионщиками чек. Только вот, что с 
ним делать? 

Вообще-то, согласно «сухой букве» закона 
полученный гонорар никак нельзя назвать 
субботним. Ведь Давид давал интервью в 
будни. Значит, это — плата за работу 
произведенную в будни. 

 Например, человек, сдающий в аренду свой автомобиль на несколько 
дней, не должен опасаться, что на нем будут ездить в субботу. Ведь у 
того, кто арендовал транспортное средство, есть все возможности 
ездить и в разрешенное для этого время. И то, что он воспользовался 
автомобилем, нарушив законы субботы — исключительно его 
проблема. И тот, кто сдал автомобиль в аренду, за это никакой 
ответственности — не несет. Ибо даже мысли о нарушении у него не 
было. 

Поэтому в нашем случае, Давид мог пользоваться заработанными 
деньгами (не его вина — что интервью показали в шаббат). 

Однако в самом факте показа все же есть определенная, серьезная 
проблема. Телезрители не знали, когда именно было снято это 
интервью. И могли подумать, что Давид снимался в субботу, в прямом 
эфире. А это уже — осквернение Имени Всевышнего (хилуль hа-Шем). 

 Из-за этого Давиду следовало воздержаться от использования денег. 
Ведь он, как минимум, дважды в день произносит: «И люби Всевышне-
го твоего, всем сердцем твоим и всей душой твоей и всем достоянием 
твоим» (из молитвы Шма, Исраэль — Дварим, гл. 6, ст. 5). А тому, кто 
действительно любит Творца — будут противны такие деньги. 

 Как же поступить? 

Следует пожертвовать весь полученный за интервью гонорар — 
организации, которая помогает в соблюдении шаббата, а квитанцию 
отослать на телевидение. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наше время)  

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Е 
сли не чувствовать любовь к Творцу — зачем читать Шма? 

Здравствуйте, уважаемый рав Эссас! 

Скоро мне предстоит жениться. Мне 37, и я, наконец-то, по-
настоящему влюбился. Благодаря этому, новому для 

меня чувству, внезапно возник вопрос относительно чтения Шма, 
Исраэль. 

Когда человек кого-то любит, он просыпается с именем объекта 
своей любви на устах и засыпает с этим именем. Шма, Исраэль 
тоже нужно читать утром и вечером. И начинается он тоже со 
слов ве аhавта, то есть люби. Видимо, от нас на небе ждут 
настоящей любви. Но ведь не все чувствуют настоящую любовь к 
Творцу, когда читают Шма. Читают и утром и вечером, но 
стремления и любви при этом не чувствуют. 

1. Правильная ли параллель с влюблённым человеком? 

2. Если не чувствовать любовь к Творцу по-настоящему, с желанием, 
то зачем читать Шма? 

3. Что делать, чтобы почувствовать любовь к Творцу? 

Дов Ройзман 
Детройт 
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В  своем письме Вы подчеркиваете, что, наконец-то, влюбились 
«по-настоящему». И это — хорошо. Можно за Вас порадоваться. 

Однако это означает, что Вы осознаете, что у чувства любви есть 
градации. И Вы сейчас испытываете это чувство, можно сказать, в 
высшей степени. 

Но это ни в коем случае не подразумевает, что Вы никогда не 
испытывали чувства любви. Трудно представить себе, что у Вас не 
было таких чувств к родителям, к родственникам. Да и дружба 
нередко окрашивается в те или иные тона этого чувства. 

Могу выдвинуть в «кандидаты» на любовь и другие варианты. 
Вплоть, до, допустим, цветка на Вашем балконе. Но этого — и не 
требуется. И без того понятно, что существует спектр чувств, в 
котором каждое ощущение может быть названо словом «любовь». 

Текст молитвы Шма, Исраэль читает каждый еврей. Этому обучают 
каждого еврейского ребенка с самого раннего детства — даже еще 
до того, как он начинает разговаривать. И Вы, вероятно, уже поняли, 
что никакой проблемы с этим нет. Наоборот, только хорошее может 
быть в том, что еврей произносит этот возвышенный текст. 

Пользуясь Вашими словами, постараюсь сказать более точно — от нас 
на Небе ждут, что мы слова этой молитвы (равно, как и других 
молитв) будем стараться произносить искренне, в рамках собственно-
го, индивидуального понимания. 

Творец на Небе, которому ведомы наши мысли и чувства — всегда 
отличит искреннее от неискреннего. 

А теперь — к Вашим вопросам. 

1. Параллель с влюбленным человеком здесь, безусловно, существу-
ет. 

2. Степень чувства любви к Творцу — не определяет необходимость 
или отсутствие необходимости читать молитву Шма, Исраэль. Она 
лишь вносит соответствующую окраску в чувство, которое человек 
испытывает, произнося Шма, Исраэль. И поскольку понятие «любить 
по-настоящему» невозможно определить — у нас остается правило, 
предполагающее, что каждый еврей, утром и вечером, должен 
произносить эту молитву. И очень хорошо — если он делает это 
искренне. 

3. Вообще-то, развить в себе чувство любви к Творцу — задача на всю 
человеческую жизнь, до 120-ти лет. Потому что у любви нет ни 
нижней (минимум), ни верхней границы. Наша цель — развивать, 
углублять и расширять это чувство. Что, по сути, доступно каждому 
еврею.  

Для этого нужно спокойно и вдумчиво изучать Тору, ежедневно 
(желательно, и в дневное и в вечернее время суток) выделяя на это, 
как минимум, по 5-10 минут. 

Впрочем, и тут верхнего предела нет. Счастье — когда удается 
выделить на изучение Торы по многу часов в день. А если еще и 
ежедневно благодарить Всевышнего, что удалось потратить на 
изучение Торы 10 минут, а то и 10 часов, благодарить от всего сердца 
— нам открывается надежный путь к укреплению и углублению 
чувства любви к Творцу... 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак получилось, что нот тоже 
семь? 

Доброе время суток! 

Давно читаю этот сайт, и 
каждый раз удивляюсь, насколько велика и 
безгранична наша Тора. 

У меня вопрос по музыке. 

Мы знаем из Торы, что в неделе 7 дней от 
Дня Творения. Мы видим 7 главных цветов, 
когда смотрим на радугу. Но ноты... Так 
же, как на цифровой прямой между 
любыми двумя числами есть бесконечное 
множество цифр, так же на прямой звука 
между двумя любыми нотами есть 
бесконечное множество звуков. Всеми 
этими звуками пользовались люди 
столетиями, в основном для идолопоклон-
ства или наслаждений. Пока не стали их 
записывать. И сразу образовались тона и 
полутона. Это резко ограничило 
возможности музыки, но сделало 
возможным её запись для исполнения. 

Известно, что семинотная октава 
образовалась не сразу, а сложилась со 
временем. Причём преобразовывалась 
веками без связи с евреями. 

Вопрос: как так получилось, что нот 
тоже семь? И что это получилось прямо 
по Торе? Ведь по идее нот должно было 
быть сколько угодно, а совсем не 
обязательно семь.  

Р. Б. Музыкант. 
Германия 

П одмеченная Вами способность 
человека выделить из бесконечной 

гаммы красок семь основных цветов, так 
же, как и из множества звуков — семь 
основных тонов, конечно же не случайна. 

Общепринятое деление на семь (сюда же 
можно добавить деление недели на семь 
дней и многое другое, связанное с этой 
цифрой) свидетельствует о том, что цифра 
семь отражает некую объективную 
реальность. И это — не просто каприз 
человеческого мышления. 

Чтобы понять основу такого деления нам не 
придется прибегать к научным методам. 
Достаточно вспомнить, что окружающий 
нас мир отражает мир «верхний», 
духовный. 

В духовных мирах число семь — одно из 
важнейших, ибо содержит в себе идею 
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реализации. Все явления этого мира реализуются через семь сефирот. 
Они же, сефирот — проявления Всевышнего в этом мире. 

Из общего потока Небесного Света можно выделить десять сефирот, из 
которых семь нижних, как было сказано — реализующие. И если число 
десять символизирует высшую гармонию, достичь которой мир сможет 
только по окончанию нашей духовной работы и перехода в следующее, 
нематериальное тысячелетие, то число семь отражает реальность этого 
мира. Подробнее о числе семь можно узнать на сайте из ответа «Значение 
числа семь». 

Сочетание сефирот, каждая из которых обладает своим особым 
качеством, насыщенностью Света и т.д., порождает бесконечное 
множество сосудов, которые и составляют весь видимый нам мир. 

Так художник, который смешивает краски, превращая бесцветное полотно 
в прекрасную картину, несмотря на мельчайший масштаб своих действий 
подобен Творцу, который ежесекундно создает полотно мира во всей его 
живой красоте. 

Так и музыкант, используя ноты, а по сути, сосуды, наполненные звуком, 
создает музыкальные произведения, которые также бесконечны в своем 
многообразии. 

Добавлю, что краски и ноты помогают выразить чувства, мысли и 
представления без помощи слов. Основной же вид сосудов, через 
которые происходит самовыражение человеческой души — буквы. 

Из книг внутренней Торы, Каббалы, мы узнаем, что буквы Небесного 
языка, иврита — это сосуды, которые наполняет Свет Всевышнего. 
Согласно этим книгам, все буквы языка иврит можно разделить на три 
группы, по семь. Каждая группа из семи букв подобна октаве, в которой 
восьмая нота представляет собой возвращение к первой, но на более 
высоком или более низком уровне. 

Краски и ноты подобны буквам. И все они создают свой язык, в основе 
которого заложено понятие «семь». 

О значении музыки в Торе, о связи музыки с душой, о значении музыкаль-
ных тонов и их соответствии сфирот можно говорить очень много. Не 
зря левитам, служителям Иерусалимского Храма, была поручена 
почетная обязанность сопровождать храмовую службу пением и музыкой. 

В контексте этого ответа можно обратить внимание и на то, 
что у кинора (музыкальный инструмент), под звуки которого царь Давид 
произносил песни и восхваления Всевышнему, отраженные в кни-
ге Теилим (Псалмы царя Давида), тоже было семь струн. 

В заключение отмечу, что Ваш вопрос помогает нам увидеть то, что мы, 
как правило, не замечаем. Помогает увидеть и осознать, что мы живем в 
удивительном мире. В мире, в котором, наряду с бесконечным многооб-
разием, как мы сказали бы, обилии полутонов, есть внутренняя 
неизменная структура. 

На этом фоне такие понятия как «язык красок» или «язык музыки» 
перестают быть просто красивой метафорой и получают новый, 
сущностный смысл... 

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
акую часть от того, что у них есть, 
пожилые люди могут потратить 
на себя? 

Шалом. 

Что говорит Тора в такой распростра-
ненной ситуации, когда муж и жена 
состарились и готовятся уйти из этого 
мира? 

Они получили имущество от своих 
предков, частично его уже израсходовали, 
а кое-какие новые объекты имущества 
нажили своим трудом и заботами. 

Сколько они как родители могут 
оставить своим детям, сколько - дальним 
родственникам, сколько - бедным, а 
сколько могут потратить на свое 
лечение и на уход за собой? 

Vadim 
Lviv. Ukraine 

С начала — общие представления о том, 
кому по законам еврейской традиции 

принадлежит имущество. 

В своем письме Вы допустили серьезную 
ошибку. Возможно — даже распространен-
ную. 

Вы пишете, что они «имущество своих 
предков частично уже израсходовали». И 
получается,это имущество — как будто бы 
нечто отдельное от этой семейной пары. С 
другой стороны, они — «кое-какие новые 
объекты имущества нажили своим 
трудом». 

Но это — изначально неверная позиция. 

После ухода человека из этого мира его 
имущество ему уже не принадлежит. Оно 
принадлежит тем, к кому оно перешло — в 
любых вариантах передачи наследства. 

Поэтому имущество предков этой пары 
принадлежит только им, равно как и то, 
которое они нажили. И пока они живы — 
они могут распоряжаться унаследованным 
ими имуществом по своему усмотрению 
(при условии, что других наследников не 
было, никто не претендует на часть этого 
имущества, и не было ничего и никого 
другого, кому «предки» отписали часть 
имущества по завещанию). 

Так что, имущество предков, повторю, 
принадлежит этой семейной паре (пока 
они живы). И точно так же, в абсолютной 
степени, они владеют тем, что приобрели 
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при жизни. 

А теперь — к теме, которую Вы выдвинули 
на обсуждение. 

В принципе в нашей традиции часть 
имущества принято завещать детям, часть 
— на благородные цели. 

Никакие жесткие правила, сколько — на 
детей, сколько — на благотворительность, 
тут не установлены. Чаще всего, на 
благотворительность выделают 10-20 
процентов, остальное — детям. 

Очень важно стремиться к тому, чтобы дети 
получили одинаковые доли наследства. 

В законах Торы предусматривается, что 
старший сын (первенец) получает две доли. 
Но в наши дни так можно поступать при 
выполнении двух условий. 

1. Если старший сын берет на себя 
ответственность за своих братьев и сестер и 
становится им как отец. 

2. Если у братьев и сестер это не вызовет 
зависть, иначе говоря — если есть 
уверенность, что такое «неравенство» — не 
«заложит мину» будущего конфликта в 
отношения между детьми. 

Не принято оставлять наследство не детям, 
но — другим родственникам. Но поскольку 
при жизни имущество человека принадле-
жит ему — он может распоряжаться им 
совершенно свободно. И — может что-то 
подарить или отдать, кому хочет 
(например, родственникам и т.д.). 

Конечно же, в текст завещания он вправе 
включить и других людей, не только детей 
(не говорю здесь о филантропической части 
завещания). Но в этом надо проявлять 
чрезвычайную осторожность. Чтобы не 
посеять семена раздоров. 

Поэтому лучше всего дать кому-то (не 
детям) деньги или что-то другое еще при 
жизни. 

Вы спрашиваете — сколько они могут 
потратить на свое лечение и на иные 
собственные нужды? 

Из сказанного, полагаю, понятно, что они 
могут тратить на себя столько — сколько 
понадобится. 

Однако нужно помнить, что в нашей 
традиции негативно расценивается 
транжирство — в духе купеческой удали и 

т.п. Потому что любые виды имущества — благословение Всевышнего. 
И распоряжаться им надо так, как это делает рачительный хозяин... 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему мы соблюдаем траур по тому, что случилось тысячи 
лет назад? 

Почему евреи соблюдают пост по трагическим событи-
ям, которые произошли тысячи лет назад? Не едят, не 

пьют. 

Почему бы не вспоминать события, с которыми мы можем реально 
соотноситься? 

Например, с теми, которые произошли 100 и 150 лет назад. 

У вас даже нет общенационального поста в память о Катастрофе 
еврейства во Второй мировой войне. И при этом постимся в память 
о том, что случилось много поколений назад. 

Nilsen 
Oslo, Norway 

В се общенациональные, и праздничные и траурные, дни мы 
отмечаем по прямым указаниям, которые содержатся в Письмен-

ной Торе и в книгах пророков (в Танахе). 

Остальное в нашей богатой событиями истории, естественно, может 
вызывать в нас разные эмоции — и радостные и какие-либо другие. Но 
это — не обязывает наш народ (именно в качестве народа) их 
отмечать. Ибо это будет означать, что мы находим в Торе какие-то 
недостатки. И считаем, что вправе что-то к Торе добавить. 

Об отдельных индивидуумах и событиях в частной жизни речь здесь не 
идет. 

Конечно же, в самой Торе есть определенный механизм, который 
позволяет Сангедрину (Высший раввинский суд — не местный, но 
всеобщий, над всем народом), не меняя Тору — вносить некоторые 
указания и уточнения. 

Например, Сангедрин мог ввести всеобщий траурный день по тому или 
иному поводу. 

Но в наши дни Сангедрина нет. И до завершения нашей духовной 
работы Шестого тысячелетия он вряд ли у нас появится. 

Это полностью объясняет ситуацию и дает ответ на Вас вопрос, но — 
лишь с «технической» стороны. 

Если же рассмотреть его с другой стороны, глубже заглянув в суть 
проблемы — нам надо будет вспомнить, что 9-е Ава в еврейской 
традиции — основной траурный пост, который связан с разрушением и 
Первого и Второго Храмов. То есть — с разрушением механизмов 
особой духовной работы, когда мы могли приносить в 
Храм корбанот (мн. ч. от корбан, в условном переводе — приноше-
ние). 

Теперь, не имея Храма, делать это мы не в состоянии, что чрезвычайно 
затрудняет процесс приближения к Всевышнему. Об этом наша 
печаль. Это для нас — серьезный повод для траура. 

У нас еще три траурных дня. Но все они — некая подготовительная 
часть к главному трауру 9-го Ава. 
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Кроме того, есть еще и пост Эстер, который напоминает о ситуации, 
когда мы оказались перед полным, тотальным уничтожением нашего 
народа. И указание о том, что за день до Пурима надо поститься — 
мы, как написано в одной из книг Танаха, получили от Мордехая, у 
которого был статус пророка. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак научиться жить экономно? 

Мне 34 года. И в моей жизни были периоды, когда у меня 
было много денег, а были - когда мало. Но все, что у меня 
было, я всегда тратил без остатка. 

Где-то я понимаю, что надо экономить в более благоприятные 
периоды, и тогда было бы легче в более тяжелые периоды. Но как 
ни стараюсь откладывать деньги в резерв - ничего не получается. 

Как научиться жить экономно и правильно ли откладывать? 

Михаэль 
Москва 

Н аше экономическое положение зависит не только от доходов и 
расходов. Это— лишь следствие нашего отношения к деньгам. И 

не только к деньгам, но и вообще — к жизни. Ибо деньги, по крайней 
мере, для минимально разумного человека — не самоцель, но 
средство реализации основных жизненных принципов. 

В ответ на Ваш вопрос, попытаюсь дать краткую, общую консульта-
цию, основой которой послужат еврейские ценности. Что, надеюсь, 
поможет Вам правильно сориентироваться в повседневной 
экономической жизни. 

Начну с главного — с отношения к деньгам. В еврейском мировоззре-
нии деньги, своего рода — канал для получения благословления с 
Неба. Так же, как здоровье и прочие составные земного благополу-
чия. Такая точка зрения свидетельствует, что материальный успех — 
милость, благосклонность Небес. 

Но благословление не дается просто так.  

Его нужно — «отработать». Иначе говоря — направить на службу 
целям, которые ставит перед нами Творец мира. 

Для еврея денежное благополучие открывает возможность вести 
достойный еврейский образ жизни, соблюдать заповеди, в частности, 
и таких, осуществление которых требует немалых вложений. 

Каждый еврей обязан помогать другим людям, дать детям хорошее 
еврейское образование и т.д. 

Такое отношение к деньгам уже само по себе исключает легкомыс-
лие и предотвращает бесцельную трату денег. 

Обозначу здесь несколько важных принципов, соблюдая которые Вы, 
полагаю, сумеете решить и проблему, которую Вы выдвинули на 
обсуждение. 

1. Довольствоваться необходимым. 

Деньги должны помочь Вам обеспечить приемлемый образ жизни — 
в соответствии с уровнем жизни Вашего окружения и населенного 
пункта, в котором Вы живете. 

«Кто богат? — спрашивают мудрецы, и 
отвечают – тот, кто доволен своей 
долей» (ПиркейАвот - «Поучения Отцов», 
гл.4). 

Вместе с тем, нет запрета на то, чтобы 
стремиться увеличить доход. Более того, 
стоит приложить усилия к максимизации 
потенциала дохода — с тем ограничением, 
что это не должно превращаться в 
самоцель, и что усилия не должны быть 
чрезмерными. А для соблюдающего 
заповеди еврея —не в ущерб изучению 
Торы и другим необходимым элементам 
еврейской жизни. 

2. Вести учет доходов и расходов, по мере 
необходимости, регулируя ситуацию. Не 
допускать вхождения в «минус». Сократить 
количество платежных средств, по 
возможности переходя на наличные. 

Такая линия поведения требует самодисци-
плины. Особенно — в обстоятельствах, 
когда мы окружены бесконечными 
соблазнами, подталкивающими нас к 
бесполезной трате денег. 

Справиться с этим, как правило, помогает 
постоянное напоминание себе о том, Кто и 
зачем поддерживает наше материальное 
существование. 

3. Думать о сегодняшнем дне, но помнить о 
будущем. И если первое отчисление с 
доходов должно идти на благотворитель-
ность (для еврея это — обязанность, для 
нееврея — рекомендация), то следующее за 
ним— на будущее. Это включает в себя 
денежные сбережения, в том числе, и 
пенсионные накопления, а также необходи-
мые страховки. 

Многие склонны жить «сегодняшним 
днем».  

И с этим не было бы проблем, если бы 
жизнь была предсказуема.  

Однако «колесо судьбы» может повернуть-
ся самым неожиданным образом. 
Невозможно знать, когда и какие расходы 
нас ожидают завтра и будем ли мы готовы с 
ними справиться. 

Можно взглянуть на это и с позитивной 
стороны. Денежные накопления открывают 
новые перспективы. К примеру, можно 
сделать выгодное вложение в проект, 
повысить свою квалификацию, обучаясь на 
платных курсах и т.п.  
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С помощью накоплений можно не только 
обеспечить финансовую стабильность, но и 
заложить основы будущего личного и 
материального успеха. 

4. Финансовая независимость. 

В благословлении после трапезы с хлебом 
(Биркат hа-мазон) мы просим Всевышнего 
послать нам пропитание, чтобы не 
пришлось жить на ссуды или подаяния 
других людей. 

Это отражает один из важнейших 
принципов нашего мировоззрения —
 стараться иметь возможность не брать у 
других, но — давать.  

Отсутствие прочной материальной базы и 
сбережений может привести к потере такой 
независимости. 

5. Ответственность за семью и близких 
людей. 

Даже если человек не женат, его экономи-
ческое (и связанное с ним психологическое) 
состояние, так или иначе — отражается на 
жизни близких ему людей (например, 
родителей). 

Если же он имеет семью, помимо 
стабильности, необходим «запас прочно-
сти» для погашения непредвиденных 
расходов или крупных приобретений, 
запланированных на будущее. 

Здесь, полагаю, уместно подчеркнуть, что 
умение разумно распоряжатьсясемейным 
бюджетом окажет неоценимую помощь в 
финансовом воспитании детей и в 
выработке у них в отношении к деньгам 
правильной позиции. 

Завершая свой ответ отмечу, 
что гематрия (числовое значение) 
слова мамон (денежная собственность) — 
равнознач-
на гематрии слова сулам (лестница). 
Подобно подъему или спуску по обычной 
лестнице — можно подняться или 
спуститься по лестнице экономической. 

Мы должны уповать на Всевышнего и 
верить, что мы никогда не будем лишены 
Его помощи и никогда не потеряем 
источник пропитания. 

Вместе с тем, никто не освобождает нас от 
обязанности вкладывать в это все 
необходимые усилия... 

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Может ли современный мужчина надеяться, что женщина, 
полюбив его, пойдет за ним на край света и согласится на кочевую 

жизнь?.. 

РАЙ — В ПЕРЕДВИЖНОМ ШАЛАШЕ?.. 

Рози Эйнхорн, Шерри Циммерман 

Ч 
то делать? Неужели мне не удастся создать семью? — 
спрашивает мужчина и просит совета. 

Вся сложность ситуации заключается в том, что он — умный, 
образованный, привлекательный — руководит реализацией 

проектов и по долгу службы большую часть времени проводит в самых 
отдаленных уголках планеты. Сейчас, к примеру, он постоянно летает 
за Полярный круг. Две недели — на работе, в отъезде, одна — дома. 

Этот человек мечтает встретить необыкновенную женщину и жениться 
на ней. Но ничего у него не получается — ни одна представительница 
противоположного пола, узнав о его образе жизни, не соглашается 
встречаться с ним. Попытки найти свою суженную через Интернет, 
также заканчиваются крахом. Есть ли все же у такого мужчины шансы 
на успех? Сможет ли он найти, в конце концов, свою «вторую 
половину»? 

Что со мной не так? — недоумевает он. — Разве моя профессия и 
работа не заслуживают уважения? Я же не банки граблю!.. 

Попробуем разобраться в сложившихся обстоятельствах и дать 
конструктивную рекомендацию. 

В самом деле. Работа — жизненный стержень мужчины. И если, к тому 
же, он ею увлечен, можно считать, что ему повезло. Однако, рано или 
поздно, человек оказывается перед выбором, и ему приходится 
взвешивать «подарки судьбы» и стремления на чашах весов. Нередко, 
к сожалению, нам приходится отказываться от одного — ради чего-то 
другого. 

Да, человек ведет интересную, насыщенную и необычную жизнь. За то, 
что и в условиях «перелетной птицы» ему удается еще и сохранить 
еврейский ценности и традиции (а это именно так), он, несомненно, 
достоин восхищения. Но посмотрим правде в глаза и будем вынужде-
ны констатировать, что в настоящее время его карьера для него 
важнее реальной возможности вступить в брак. Ибо твердое решение 
обзавестись семьей заставило бы его изменить жизненные планы. 

Посмотрим на ситуацию с другой стороны. 

Образованный, интересный мужчина хочет найти интересную, 
образованную женщину… И это — естественно. Но у такой женщины 
есть, конечно же, собственный жизненный план. Она имеет профессию 
и добивается в своей карьере определенных результатов. Эта 
гипотетическая женщина ведет еврейский образ жизни и поддержива-
ет тесные взаимоотношения с членами еврейской общины, которой 
принадлежит. Да, она тоже — одинока. Но на создание полноценной, 
интересной жизни затрачен ею явно не один год. Естественно, и она 
мечтает встретить спутника жизни, но — не готова отказаться от всего 
того, что выстроено ею за сознательную жизнь. 

Не готова, прежде всего, отказаться от своей индивидуальности. 
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Ее личность определяется сквозь призму отношений с друзьями, 
профессиональной деятельности, участия в общинных делах — всего, 
что дает ей ощущение стабильности. У нее, безусловно, есть 
интересы, пристрастия, увлечения, друзья. Она и не предполагает, 
что для того, чтобы стать чьей-то женой, ей придется обо всем этом 
«забыть». Если она примет предложение мужчины, о котором мы 
говорим, она должна будет принести в жертву все, что составляет, по 
сути, ее индивидуальность. 

Нельзя сбрасывать со счетов и такой общеизвестный факт: женщина, 
а тем более — замужняя, по своей психологической природе не 
приспособлена к «походной» жизни. Она стремится к тому, чтобы 
иметь собственный постоянный дом, в котором будут расти ее дети. 

Есть и еще один принципиально важный контраргумент. Если 
женщина, испытывая к мужчине сильное влечение, и согласится стать 
его женой, отказавшись от всего, что было ей дорого, муж станет для 
нее «центром вселенной» — воплощением круга друзей, общины, 
социальной структуры, единственным источником веры в себя. А это 
чревато назревающим в семейном кругу разрушительным взрывом. 
Женщина, обладающая ярко выраженной индивидуальностью, не 
сможет смириться с подобной зависимой ролью. Очень скоро она 
«заскучает», и в ее душе поселится чувство неудовлетворенности. А 
мужчина со временем станет тяготиться возложенной на него ролью 
«вселенского спасителя», «единственного света в окне». 

Большинство женщин достаточно проницательны, чтобы все это 
предвидеть, чтобы понимать, что у такого брака нет будущего. 

Для того, чтобы построить семью с любимым человеком, многие 
женщины соглашаются поменять место жительства, найти новую 
работу и завести новый круг знакомых. Однако они готовы пойти на 
это только в том случае, если знают, что у них есть перспектива стать 
частью какой-либо группы людей, что они сумеют обзавестись 
новыми друзьями, разделяющими их взгляды, и устроиться на 
работу, которая позволит им чувствовать себя полноценной 
личностью. Но мужчина, который — неделю дома и две — в поездке, 
не может этого предложить. 

Поэтому он должен понять: даже в обычных условиях молодоженам 
приходится прилагать максимум усилий, чтобы приспособиться друг 
к другу и построить семью. Если новая жизнь требует чрезмерных 
усилий, между партнерами появляется напряжение, способное 
разрушить даже самую беззаветную любовь. 

Женщина, у которой уже есть дети от предыдущего брака, тем более 
откажется от знакомства с переезжающим с места место мужчиной — 
«в целях создания семьи». Она не станет, ради личного счастья, 
травмировать ребенка, вырывать его из привычного жизненного 
круга, где у него есть своя школа и друзья. Потому что знает — это 
может обернуться катастрофой. 

Мы обе переехали в Израиль из США с малолетними детьми и 
детьми подросткового возраста, и нам не понаслышке известно, как 
сложно ребенку покинуть свой дом и перенять новую культуру, 
завести новых друзей. Но нашим детям было гораздо легче: они 
переехали из одной еврейской общины в другую, познакомились со 
своими одногодками, тоже приехавшими из Америки. Им при этом 
не нужно было приспосабливаться к отчиму... 

Можно еще долго объяснять, почему ни одна женщина не захочет 
связать свою судьбу с мужчиной, который сегодня — здесь, а завтра 

— там. Но остановимся на сказанном. И 
подведем главный итог: вся проблема 
«кочующего по окраинам планеты» 
мужчины сводится, в основном, к 
единственному вопросу — действительно 
ли он хочет создать семью. 

Если его намерения — серьезны, ему 
придется пойти на определенные уступки: 
найти новую работу или изменить режим 
прежней — так, чтобы основную часть 
времени проводить в том, городе, который 
он сделает постоянным местом жительства 
(и летать за Полярный круг на три дня в 
неделю, или раз в две недели на пять дней). 
Технический прогресс в наши дни достиг 
такого уровня, что руководить реализацией 
проектов, хотя бы частично, можно и через 
Интернет, а в случае острой необходимости 
— отправляться в короткие командировки. 
Словом, возможностей сохранить 
специальность, не переезжая с места на 
место — предостаточно. Нужно лишь 
захотеть найти их. 

Необходимо помнить, что брак в любом 
случае окажется непростым испытанием 
для обеих сторон, особенно — первый год, 
когда отношения между супругами только 
выстраиваются. В этот период супругам 
следует проводить друг с другом как можно 
больше времени. 

И еще: человеку, решившему, что настало 
время вступить в брак, надо менять свой 
жизненный уклад, не откладывая. Любая 
женщина, познакомившись с мужчиной, 
захочет узнать, как он живет, и вряд ли 
удовлетворится туманными обещаниями 
изменить жизненные планы, если 
отношения будут развиваться в нужном 
направлении. 

Откровенно говоря, мы полагаем, что для 
мужчины, который обратился к нам за 
советом, тактика уступок — единственный 
способ обзавестись семьей. Если он будет 
тешить себя надеждой, что когда-нибудь 
все-таки встретит женщину, обладающую 
всеми необходимыми качествами и готовую 
принять его теперешний образ жизни, 
скорее всего, эта надежда, в конце концов, 
станет его единственной спутницей… 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Перевод с английского 
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Культура. Личность. Этика 

Захват секретных иранских документов 
и их передача в Израиль, быть может — 
самая дерзкая, самая удачная, но далеко 
не единственная операция в деятельно-

сти главы Моссада Йоси Коэна… 

ГЛАВА МОССАДА ЙОСИ КОЭН 

Йона Джереми Боб 

Н 
е в первый раз начальник 
Моссада Йоси Коэн поднимался 
на лифте на седьмой этаж штаб-
квартиры ЦРУ в Лэнгли (штат 

Виргиния) на встречу с директором ЦРУ 
Майком Помпео. Но встреча в марте 2018 
года была не такой, как другие. В тот день 
Коэн шел, чтобы сообщить своему 
ближайшему союзнику и коллеге 
информацию, которая потенциально могла 
изменить мир и ход истории. 

В течение трех с половиной лет в 
должности главы Моссада Йосеф Коэн, 
которому 58 лет, сумел превратить 
разведслужбу в мощный механизм, 
способный идти на риск и менять историю. 
Это относится, в частности, и к деятельно-
сти Моссада в Иране, к успешному 
отслеживанию программ развития 
вооружения Хамаса. 

Моссад преуспел и на международном 
поприще. Ему удалось убедить некоторые 
страны Африки и некоторые арабские 
суннитские государства не бояться говорить 
об их связях с Израилем. 

Йоси Коэн — бесстрашный разведчик. В 
январе 2018 года он руководил операцией 
по захвату секретных ядерных архивов, 
хранившихся в самом центре Тегерана. 

Он встретился с Помпео два месяца спустя 
— чтобы доложить ЦРУ об операции 
Моссада в Иране до того, как придать ее 
результаты широкой мировой огласке. 

Важнейшим итогом операции Коэна стало 
решение президента США Дональда 
Трампа разорвать атомную сделку с 
Тегераном, подписанную в 2015 году его 
предшественником Бараком Обамой, и 
начать кампанию жестких санкций против 
Исламской Республики. 

Источники, близкие к Коэну, в интер-
вью Джерузалем Пост говорили, что 
захваченная в Тегеране информация 

используется и сегодня, что она не утратила свою актуальность. 

Добытая Моссадом информация по важности превосходит предыду-
щее открытие, о котором израильский премьер-министр Биньямин 
Нетаниягу говорил в начале сентября — когда был обнаружен объект 
по разработке ядерного оружия в Абаде (город в Центральном Иране). 

Директор ЦРУ Майк Помпео, услышав доклад Коэна в марте 2018 года, 
был поражен этим достижением Моссада. Он и его коллеги не 
переставали удивляться «смелости, дерзости и бесстрашию» 
участников операции. 

И сегодня, когда Помпео назначен Государственным Секретарем США, 
Коэн поддерживает с ним контакты, «в реальном времени» доклады-
вая ему об актуальных событиях. 

Не один Майк Помпео был поражен ошеломляющим открытием 
ядерных секретов Ирана. Скептики из Европы и академические круги 
Северной Америки, может, предпочли бы не заметить открытую 
информацию. Но и на них произвел впечатление объем данных, 
предоставленных Моссадом. И многие изменили мнение по поводу 
иранских ядерных программ. 

Но как Моссаду удалось осуществить эту дерзкую операцию? 

Моссад использовал немалые ресурсы только на то, чтобы обнаружить 
место, где хранились архивы. Это ему удалось в 2016 году. Затем он 
держал хранилище под наблюдением. В 2017 годуархивы перенесли в 
другое место. Но за этим Моссад тоже проследил. 

Десятки агентов Моссада участвовали в слежке и в похищении. Это 
была поистине одна из самых дерзких операций израильской 
разведывательной службы за всю историю его существования. 

Были тщательно изучены меры безопасности, предпринимаемые 
иранскими службами, ответственными за охрану склада, который 
казался заброшенным. Агенты вошли туда ночью, когда меры 
безопасности несколько ослаблены. 

Разведчики нейтрализовали все электронные камеры наблюдения, 
которые могли их выдать, и за 6 часов 29 минут вскрыли 32 сейфа, где 
хранились секретные ядерные архивы, используя для этого специаль-
ные газовые горелки, разогревавшиеся до 3.600 градусов. 

Затем содержимое сейфов перенесли в грузовики, за рулем которых 
сидели иранские контрабандисты. Они понятия не имели о характере 
груза и вывезли его через плохо охраняемую иранскую границу. 

До сегодняшнего дня нигде не говорилось, как разведчикам удалось 
доставить архивы из Ирана в Израиль. Есть лишь предположения, что 
их перевезли по морю или самолетом. 

Материалы, добытые Моссадом, помогли составить карту ядерных 
объектов Ирана. Именно благодаря им, на этой карте появился 
Тургузабад, куда иранцы отказываются допустить международных 
инспекторов. 

Коэн объяснил, что изучение материалов требует много времени. 
Прежде всего, потому, что документы написаны учеными-ядерщиками 
на языке фарси. Израильтянам, чтобы перевести материалы на язык, 
понятный офицерам разведки и политическому руководству — 
понадобились переводчики с фарси и специалисты по ядерной физике. 
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Многие считали, что добытая информация должна оставаться 
засекреченной, что ее можно передать только Помпео и другим 
союзникам Израиля. Однако Йоси Коэн был за то, чтобы операция 
Моссада стала известна в мире, и чтобы эти материалы стали 
достоянием широкой публики. 

«Публикация даст массированный дипломатический эффект» — 
объяснял он свою позицию.  

Благодаря этой операции, Трамп разорвал соглашения с Ираном, 
подписанные его предшественником Обамой. 

Кроме этого, иранские архивы радикально изменили представления 
израильской разведки о том, что происходит с иранской ядерной 
программой.Сегодня Моссад гораздо отчетливее понимает, как 
работает иранская программа создания ядерного оружия — и на 
тактическом и на стратегическом уровнях. 

Если прежде Израиль лишь предполагал, что Иран может сделать, и 
что не может — сегодня эту оценочную информацию заменили 
фактические данные, к которым прежде не было никакого доступа. 

Архивные материалы помогают Израилю более точно оценить, 
сколько времени понадобится Ирану на то, чтобы создать ядерную 
бомбы. Ведь в трудной ситуации время может оказаться решающим 
фактором. 

Источники, близкие к Коэну рассказали, что Исламская республика 
получила инструкции по построению ядерного реактора и складиро-
ванию урана-235. Что для Ирана самое главное в разработке 
ядерного оружия — строительстве ядерного реактора, организация 
хранения и транспортировки ядерного топлива. 

Йоси Коэн родился в 1961 году в Иерусалиме в религиозной 
еврейской семье. В 1979 году его призвали в армию, и служил он в 
парашютных войсках. 

За внимание к собственному внешнему облику (на людях он всегда 
одет в сшитый с иголочки костюм и носит белые накрахмаленные 
рубашки) его прозвали «Красавчиком». 

Он живет в просторной современной квартире в городе Модиине. 

Йоси Коэн и его жена Айя — растят четверых детей. 

Коэн входит в круг людей, приближенных к премьер-министру. С 
2013 по 2016 годы он работал советником Нетаниягу по националь-
ной безопасности. 

За несколько недель до предыдущих выборов в израильских СМИ 
появилась публикация, в которой Нетаниягу назвал имена двух самых 
достойных своих приемников на посту премьер-министра. Первым 
был — Йоси Коэн, вторым — Рон Дермер (посол Израиля в США). 

Однако сам Коэн считает, что говорить о его политическом будущем 
— пока еще «слишком рано». При том, что вполне это допускает — 
после того, как он оставит службу в Моссаде, и пройдут предусмот-
ренные законом три года. 

— Дети, конечно же, не в восторге от того, что у их отца и в 
дальнейшем не будет достаточно времени на общение с ними, — 
говорит Йоси Коэн. — Но если я почувствую, что смогу помочь стране 
на политическом поприще, то семья примет мой выбор… 

Считается, что иранская операция, образно 
говоря — «жемчужина» деятельности Коэна 
в Моссаде. При этом она, разумеется, была 
у него — не единственной. 

В декабре 2016 года в Тунисе был убит 
Мухаммед аль-Завари, хамасовский 
инженер, а в апреле 2018 года в Малайзии 
— палестинец Фади Мухаммед аль-Батш, 
тоже хамасовец и, как утверждают, 
специалист по ракетам и беспилотникам. 

Никто тогда не взял на себя ответственность 
за эти ликвидации. Но все указывает на то, 
что обе акции осуществлены Моссадом. 

Коэн не признавал и не признает свое 
участие в них — лишь в характерной для 
него манере прячет улыбку, когда друзья 
поздравляют его с успешной операцией. И 
говорит обычно, что кто бы ни стоял за 
ликвидации разработчиков новейших 
вооружения для Хамаса — действия этих 
людей полностью оправданы. Ведь эти 
террористы представляют большую 
опасность для Израиля (и не только), 
нежели любые полевые командиры. 

Когда речь заходит об операции, проведен-
ной его предшественником на посту главы 
Моссада, когда был убит Махмуд аль-
Мабхух (тогда агентов Моссада сфотографи-
ровали камеры в дубайской гостинице), 
Коэн подчеркивает, что Моссад сделал 
выводы из своих ошибок и многому с тех 
пор научился. 

Если за ликвидациями террористов в Тунисе 
и Малайзии и в самом деле стоит именно 
Моссад — Коэн может гордиться этими 
операциями. Камеры не зафиксировали ни 
одного эпизода в действиях и передвиже-
ниях их участников. 

Сегодня, с развитием дигитальных средств, 
опыт Моссада может быть очень полезен в 
разработке новых приборов и технологий, 
призванных скрыть проведение операций. 

В октябре 2018 года Коэн выступил с речью, 
в которой рассказывал о технологии 
распознавания лиц, назвав эту тему 
исключительно важной для разведслужбы. 

Моссад под руководством Йоси Коэна 
много вкладывает в разработку и развитие 
новых способов, позволяющих агентам 
избежать идентификации. Новейшие 
технологии, по его словам — никогда не 
заменят разведку и приносят желаемый 
эффект, только если их правильно 
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используют. 

Знакомые с ним люди рассказывают, что 
Коэн может быть абсолютно сконцентриро-
ван на беседе и при этом отвечать на 
многочисленные телефонные звонки и 
текстовые сообщения. 

Эта его особенность очень помогает, когда 
он проводит военные операции против 
врагов Израиля, в то же время, выполняя 
функции дипломата, помогающего стране 
установить отношения со странами Африки 
и Ближнего Востока. 

Именно Йоси Коэн, работая с Гади 
Айзенкотом — заложил фундамент для 
плодотворного сотрудничества Моссада с 
ЦАХАЛом в борьбе с внешними угрозами и 
в укреплении региональной мощи 
государства Израиль. 

В ноябре 2017 года объявили о том, что 
установлено сотрудничестве между 
разведывательными службами Израиля и 
Саудовской Аравии. 

Многие критиковали Коэна за то, что он 
частично берет на себя работу, которая 
находится в ведении Министерства 
иностранных дел. Но он не придает этой 
критике большого значения. 

Более того. В окружении Коэна напомина-
ют, что «завязывать отношения со 
странами, с которыми у Израиля нет 
формальных дипломатических отношений 
— всегда было работой Моссада». 

Успехи, которых достиг Коэн, — считают его 
друзья и сторонники, — не должны никого 
обижать. Напротив — могут служить 
предметом национальной гордости. 

При этом желание Коэна установить 
отношения с суннитскими государствами 
Персидского залива основано не на вере в 
их доброе отношение к Израилю, но — на 
национальной заинтересованности этих 
стран в нашем государстве. Особенно — 
когда речь идет о совместном противостоя-
нии Ирану, который и для них представляет 
угрозу. 

Коэн не планирует делиться с Саудовской 
Аравией новыми израильскими технология-
ми защиты от дронов, засылаемых из 
Ирана (совсем недавно иранские дроны 
атаковали нефтяные объекты в Саудовской 
Аравии). У Коэна — иная позиция. Он 
собирается помочь странам Персидского 
залива объединиться в общий фронт, чтобы 

противостоять Ирану. 

Что касается проблем с палестинцами — Коэн не верит, что «мирный 
процесс» может сдвинуться в сторону урегулирования конфликта. 
Этого, по его мнению, не случится, по крайней мере, до тех пор, пока 
Махмуд Аббас возглавляет Палестинскую администрацию. 

Коэн считает, что Аббас продемонстрировал экстремальный 
национализм. Он вел себя иррационально, категорически отказавшись 
говорить с США даже тогда, когда Америка предлагала автономии 
многомиллионные вложения. 

При этом у Коэна есть надежда на то, что сегодня Израилю выпал 
реальный и уникальный шанс прийти к региональному соглашению с 
суннитскими странами Ближнего Востока. 

Реальность подтверждает точку зрения нынешнего руководителя 
Моссада. Эти страны осознают, что существование Израиля — 
необратимый факт, что Израиль не «сметешь с лица земли» и что 
еврейское государство может помочь им в их борьбе против Ирана, 
предоставляя разведывательную информацию и технологии. 

Что касается Ирана, то Коэн не может предложить Израилю радужные 
перспективы. Он, как и его предшественники, признает, что операции 
Моссада способны сдержать стремление Ирана к овладению ядерным 
оружием, но остановить этот процесс полностью — им вряд ли удастся. 

Но даже выигрыш во времени — уже «стратегическое достижение». 
Многое зависит от того, как будет складываться геополитическая 
ситуация. 

Если же все попытки окажутся недостаточными, и Иран продолжит 
гонку ядерных вооружений, то (и в этом Йоси Коэн и его предшествен-
ники на посту главы ШАБАКа солидарны), чтобы это остановить — 
придется решиться на военную операцию против Ирана. 

Какой будет роль США в реализации такого сценария? 

Коэн и его окружение полагают, что существует немалая вероятность, 
что США будут участвовать в этих действиях, а, возможно, даже 
возглавят операцию. 

Мы можем быть уверены в том, что Йоси Коэн, а с ним — и весь 
персонал Моссада, продолжат делать все для безопасности Израиля. 

Женская рубрика 

П 
о прошествии сорока лет, обращается Моше к народу 
Израиля и перед тем, как перейти к повторному разъясне-
нию Торы, он смотрит назад, на эти сорок лет и вспоминает 
ошибки, которые совершил народ за это время.  

Разве это ошибки?  

Наша Тора была написана в духовных мирах ещё задолго до творения 
нашего, видимого глазом, мира.  

Значит, поведение нашего народа в конкретных ситуациях было 
предопределено ещё тогда?  

И как же со свободой выбора?  

Что было бы, если бы народ не совершил эти ошибки?  
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Или этого быть не могло? 

В высших мирах наша Тора – это всё имена Всевышнего.  

По мере спуска света Торы вниз, она начинает приобретать 
очертания, понятные нашему глазу, доступные нашему слуху, 
приемлемые нашему разуму.  

Высокий свет одевается в буквы, огласовки, коронки, таамим (знаки 
кантеляции).  

И всё это для нас.  

Но это и зависит от нас. Буквы Торы, которые Всевышний спустил 
вниз своим милосердием, могут принять форму Его гнева, одеться в 
совершенно другой смысл в зависимости от совершенных нами 
ошибок.  

Моше Рабейну на горе Синай получил Тору, записанную сплошным 
текстом.  

Сплошной текст Торы, которую получил Моше на горе Синай, в 
зависимости от нашего поведения,мог сложиться в разные слова. При 
этом, последовательность букв осталась бы той же самой.  

Получается, что на Небесах Тора была написана на все возможные 
случаи, и если мы заслуживаем - она будет милосердной для нас, а 
если нет, то иначе.  

На самом деле, все зависит от нашей свободы выбора.  

Но можно посмотреть ещё и с другой стороны на ошибки, совершен-
ные нашим народом в Торе за эти сорок лет после выхода из Египта.  

Наши мудрецы говорят: «Там, где стоит человек исправивший свою 
ошибку, не может стоять даже праведник».  

То есть исправивший свою ошибку больше праведника.  

Значит, тем кто совершил ошибку Всевышний дает возможность 
подняться над ней, осмыслить её, исправить её. Его милосердие не 
имеет конца. Он дает возможность, тем самым, подняться ещё выше, 
чем если бы этой ошибки не было.  

Поэтому, в конце дней нашего галута, когда мы сможем признать и 
подняться над нашими ошибками, Всевышний раскроется большим 
светом, чем если бы мы не делали их вообще.  

Всё управление миром ведётся через Тору, ведь с помощью Торы 
был создан наш мир.  

И в Торе – существование нашего мира.  

А корень Торы – это милосердие.  

Осознанием и преодолением наших ошибок, мы пробуждаем этот 
корень, и тогда буквы Торы одеваются в одежды 
«геулы»(освобождения) и светят в наш мир своим милосердием. 

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

М 
ы находимся в самом 
трудном времени года- днях 
траура.  

Мудрецы в трактате Бехорот 
(стр. 8) рассказывают нам о том, как 
греческие мудрецы из Афин решили 
проверить действительно ли евреи такие 
умные, как о них говорят, и вызвали к себе 
для этого еврейского мудреца Йеошуа бен 
Ханания.  

Они показали ему 2 одинаковых яйца и 
спросили:" какое яйцо от белой курицы, а 
какое от чёрной?"  

В ответ на это Йеошуа бен Ханания вытащил 
2 головки козьего сыра и спросил их:" какой 
сыр от белой козы, а какой от чёрной?" 

Понятно, что речь шла не о продуктовой 
лавке, а в этих вопросах был заложен какой-
то тайный, ясный только им, смысл.  

Итак, попробуем понять, о чем на самом 
деле идёт их беседа. 

Для того, чтобы снести яйцо, курица 
вынашивает его ровно 21 день. Периоды в 
21 день по еврейскому календарю 
встречаются дважды. Первый раз - 21 день 
от Рош А-Шана до Ошана Раба. Это дни 
радости. Ведь Всевышний прощает нам все 
прегрешения и как будто "обеляет" 
отражение наших " темных" делишек на 
душе. Греческие мудрецы имели ввиду 
этого периода, когда задавали вопрос про 
белую курицу, которая снесла одно из тех 
яиц.  

Другой период в 21 день - траурный. Это 
дни от 17 Тамуза до 9 Ава. И греки имели 
ввиду эти дни под словами " чёрная 
курица". Однако, что они имели ввиду? Они 
утверждали, что " хорошие" или " плохие" 
дни - это выдумка людей. И все, что 
происходит в мире это всего лишь 
случайность. Каждое из яиц- из разных 
источников. И по аллегории с яйцами - мы 
не знаем, что из какого источника и когда 
ожидать радость, а когда - горе. Никто не 
управляет миром. Мир течёт сам по себе, 
как заложено природой, а когда будет 
хорошо и когда плохо - никто не знает. Так 
утверждали греки.  

А что же ответил им Рав Йеошуа бен 
Ханания, когда вытащил 2 одинаковых 
козьих сыра? 
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Он говорил о том, что в Судный День (Йом 
Киппур) приносятся в жертву два козла. 
Один - в жертву искупления - ведь Он 
принимает наше раскаяние и прощает нас. 
А другой сбрасывается с горы «нечистым 
силам», которые обвиняют нас и с 
помощью которых приходит наказание от 
Творца. Обе эти жертвы Судного дня 
говорят о том, что мы полностью принима-
ем волю Творца. И что только Он Один 
может нас прощать, и что только Он Один 
может нас наказывать. И награда и 
наказание- от Него.  

И любая " случайность" не случайна - она 
только от Творца. Микрэ (случайность) 
состоит из букв Мем, Куф, Рейш, hей. Буквы 
Рейш и Куф - составляют слово рак - только. 
А буквы Мем и hей - переводятся "от 
Творца". Получается, что любая ситуация, 
которая кажется нам слусайностью - Только 
От Творца. 

21 день, пока курица несёт яйцо олицетво-
ряет и радость, и горе. Но в любом горе 
можно увидеть радость.  

17 тамуза Моше Рабейну принёс первые 
серижали. И хотя их пришлось разбить, но 
сама эта ситуация принесла в мир 
понимание, что еврейский народ в 
принципе Может эти скрижали получить. 
Это было величайшим откровением всему 
миру.  

А 9 Ава Йошуа бин нун и Калев бен Йефунэ 
первыми провозгласили, что в Землю 
Израиля можно и нужно заходить. Что эта 
Земля благословенна и великолепно 
подходит нашему народу для проживания.  

И хотя оба эти начинания не были 
реализованы сразу, но они "открыли путь" 
и показали направление нашему народу.   

Так что и в плохом можно увидеть хорошее, 
надо только искать.  

А Бней Иссахар пишет, что в словах " ве 
hаита ах самеах (только радости тебе) 
(Дварим, 15-16), слово ах имеет числовое 
значение 21. Имеется ввиду, что и в период 
21 дня от Рош А-Шана до Ошана Раба, и в 
период 21 дня от 17 Тамуза до 9 Ава, мы 
должны видеть радость. Как написано у 
пророка  

Захарии, что посты станут дому Йегуды 
весельем и радостью и тяжёлые периоды 
станут для нас хорошими (Зхария 8, 19) 

Авто текста Тамар Антопольски 

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Кугель 

И НГРЕДИЕНТЫ 

500 г тонкой лапши 

2 яйца 

1/2 стакана изюма (по желанию) 

1/2 стакана сахара 

1 ч. л. молотого душистого перца 

3 ч. л. свежемолотого черного перца 

125 мл оливкового масла «экстра вирджин» и немного для 
смазывания формы 

соль 

П риготовление: 

В большой кастрюле вскипятите воду, посолите и отварите лапшу 
до состояния «аль денте»: она должна свариться, но оставаться 
довольно твердой в середине. Остудите. 

Влейте 125 мл оливкового масла в холодную лапшу и перемешайте. 
Добавьте яйца, черный и душистый перец, изюм, перемешайте. 

Подпишитесь на рассылку рецептов и советов 

Подписаться 

Положите сахар в небольшой сотейник и добавьте 2 ст. л. питьевой 
воды.  

Поставьте на сильный огонь и готовьте, пока сахар не растворится и не 
превратится в карамель коричневого цвета, – не мешайте! Влейте 
карамель в лапшу и быстро перемешайте, чтобы яйца не свернулись. 

Смажьте форму для выпечки маслом и выложите в нее смесь, 
накройте плотно фольгой и запекайте в духовке при 100 °С 6-7 ч. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Преувеличение недостатков 

П 
редупреждая человека о возможных неприятностях, 
следует быть предельно осторожным, чтобы не преувели-
чить недостатки его предполагаемого партнера. Например, 
нельзя называть жениха глупцом на том основании, что он 

честен, наивен и не способен заметить обман, или по той причине, 
что он не в состоянии поддерживать легкую, непринужденную 
беседу, другими словами, лишен блеска и остроты ума. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Мысли к 9 Ава 

С 
ейчас мы находимся в периоде, который насчитывает 9 дней 
или неделю и в который выпадает 9 Ава. Это самая траурная 
неделя в еврейской истории. В этот день мы вспоминаем 
обо всём, что еврейский народ пережил за свою суровую 

историю, и, конечно о Катастрофе, случившейся во время Второй 
Мировой войны. В этот день можно посмотреть хорошие докумен-
тальные фильмы, они есть даже на ютубе или в библиотеке. На 
английском можно рекомендовать сайт alephbeta[dot]org, там есть 
прекрасно скомпонованные материалы на 9 Ава.  

Прежде чем мы эначнём обсуждение недельной главы «Дварим», 
хотелось бы обсудить короткий отрывок Гемары, который находится 
в конце трактата “Хулин”. Нам удалось после долгого периода 
закончить изучение Талмуда и сделать «сиюм», то есть празднова-
ние. Это также связано с данным периодом на нескольких уровнях, и 
даже на самом простом уровне. Мы скорбим, начиная с 17-го тамуза, 
потому именно 17-го тамуза были разбиты скрижали, сделанные 
самим Всевышним. Нам сложно понять, что это такое, и тем не менее 
человек может разбить их. Начиная с этого времени перестали также 
приносить жертвоприношения, которые были гордостью еврейского 
народа. Ведь жертвоприношения на самом деле защищали 
еврейский народ. В этот день захватчики пробили высокие стены 
Иерусалима, которые в своё время не смогли разрушить царь 
Ассирии Санхерив и его огромная армия. Наши физические меры 
защиты могут быть разрушены, если от нас уходит Шехина.  

Тем не менее в какой-то момент, когда был разрушен Второй Храм, 
стены были пробиты вавилонянами, а потом римлянами. Римский 
генерал сжег Тору. Тору, которую дал нам Всевышний, сжёг какой-то 
язычник и злодей. Мы видели это ужасающие явления во время 
инквизиции и крестовых походов. Инквизиция сжигала людей, 
которые несли Тору, но не всегда саму Тору, однако во время 
погромов и Катастрофы мы видели, как сжигали Тору.  

 В Талмуде говорится, что кому-то удаётся сжечь пергамент. В Гемаре 
рассказывается о великом праведнике Хани бен Родион. Римляне 
сожгли его на костре вместе со свитком Торы. Его ученики стояли 
рядом и говорили: «Наш учитель, что ты видишь?» Он ответил: «Я 
вижу, что пергамент горит, а буквы улетают». 

Тору невозможно разрушить никаким физическим способом. Можно, 
ни про кого не будет сказано, нанести физический ущерб еврейскому 

народу. Мы знаем, что в то время, когда 
Храм был разрушен, по оценкам специали-
стов жили примерно одинаковое количе-
ство евреев и китайцев. Сейчас, через 1900 
лет, мы не знаем точно, сколько насчитыва-
ется евреев, по некоторым оценкам, 
возможно, 14-15 миллионов и больше 
миллиарда китайцев. Это одно из чудес, что 
при такой ужасной истории и ненависти со 
стороны других народов еврейский народ 
сохранился и продолжал нести Тору, как и 
предсказано в самой Торе. Тору невозмож-
но оторвать от еврейского народа, ведь 
всегда найдутся те, кто будет её изучать. Это 
не значит, что таких евреев будет 
большинство, и они могут изучать Тору на 
разных уровнях. На определённом 
мистическом уровне, как сказано, Тору 
нельзя оторвать от уст еврейского народа. 
Поэтому именно в этот период существует 
обычай заканчивать трактаты устной Торы. 
Это происходит для того, чтобы показать, 
что даже если мы находимся на самом 
тяжелом этапе нашей истории, всё равно 
есть что-то, что является душой еврейского 
народа и чего нас нельзя лишить. И это 
Тора. Это было предисловие.  

Давайте вернёмся к Гемаре и обсудим её. 
Обычно в Торе не указана награда за 
заповеди. Например, сказано: “И повяжи 
тфилин их как знак» (Дварим 6:8), но не 
уточнено, какая будет награда за это. 
Единственно правильный способ выполнять 
заповеди — это потому что Всевышний так 
сказал. Называется «Гзират а -Мелех».--
”Повеление царя”. Тем не менее названы 
несколько исключений, и одно из них – 
заповедь уважения родителей. Потому что 
сказано: «Чтобы продлились дни 
твои» (Шмот 20:12). Интересная заповедь 
«отсылать птицу» (“шилох акен”). В Торе 
есть заповедь о том, что, если вы идёте, 
например, по лесу, видите гнездо и хотите 
взять яйца или птенцов, то сначала надо 
согнать наседку с гнезда, а уже потом взять 
яйца. Это не относится к домашней птице 
или птице, которая живёт вна вашем дворе. 
Таким образом вы выполняете заповедь 
Торы.  

Про эту заповедь сказано: «ЧТОБЫ БЫЛО 
ТЕБЕ XОРОШО И ПРОДЛИЛИСЬ ДНИ 
ТВОИ” (Дварим, гл. 22, ст. 6-7). Это является 
неким парадоксом, потому что, по нашему 
скромному пониманию, речь идёт об очень 
важной заповеди почитать родителей и 
весьма непонятной заповеди отсылать 
наседку. Одинаково сказано, что продлятся 
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дни твои. В Гемаре говорится, что это 
особые заповеди, которые связаны с 
возрождением умерших и у которых есть 
особые свойства. Дальше Гемара подходит 
к теме, которую мы хотели бы обсудить. В 
Гемаре рассматривается такой случай. Отец 
сказал сыну, чтобы он поднялся в 
голубятник и принёс ему птенцов. Во 
времена Гемары евреи разводили голубей. 
Была такая постройка, как башня, которая 
называлась “бирар”. Туда поднимались по 
лестнице, и там гнездились голуби, 
которых, видимо употребляли в пищу. 
Очевидно, это не должно было находиться 
во дворе, чтобы евреи могли выполнить 
заповедь и отослать птицу. Таким образом, 
мы видим, что сын выполняет две 
заповеди: слушает отца и отсылает наседку. 
И смотрите, что происходит. Сын сделал 
всё, как ему сказал отец: залез на лестницу, 
отогнал наседку и взял птенцов, но, к 
нашему ужасу, сын упал с лестницы, когда 
спускался вниз, разбился и умер. 

В Гемаре задан вопрос: “Где его долгая 
жизнь? Где его благословение”? Мы видим, 
что в данном случае реальность противоре-
чит Торе. Отец попросил сына выполнить 
две заповеди, а произошла прямая 
противоположность. Как мы это понимаем? 
Это такой вопрос, который задают часто. 
Евреи получили Тору, Всевышний называет 
нас своими детьми. В любом народе 
встречаются люди с проблемами, но, в 
общем, евреи всегда и в любом месте были 
катализаторами, хотели улучшить мир, 
желали хорошего себе и другим народам. 
Спрашивается, если евреи – избранный 
народ, почему же у нас такая тяжелая 
история? Где благословения? В Гемаре 
прямо задан этот вопрос: как такое может 
быть? Нам приходилось встречать 
замечательных людей, при этом глубоко 
связанных с Торой, но на их долю выпадали 
тяжелые испытания. А, с другой стороны, 
мы видим обратное. Люди, которые очень 
далеки от Всевышнего и от понятия 
порядочности, процветают. Как это может 
быть?  

В Гемаре рассказывается о мудрецах, 
которые пошли в Рим. В то время Рим 
(через 50-100 лет после разрушения 
Иерусалима) был огромным мегаполисом. 
Он бурлил, был полон жизни и процветал 
экономически. Мудрецы задавали этот же 
вопрос, как такое может быть? Рим 
разрушил Храм Всевышнего, вспахал 
Иерусалим, убил больше миллиона евреев 

– и город процветает. Гемара отвечает на этот вопрос.  

 Совершенно очевидно, что мы не можем понять Всевышнего или 
точно предсказать, почему и что происходит. Это один из главных 
философских принципов евреев: Всевышнего нельзя познать 
полностью, поэтому предсказать или объяснить какое-то событие мы 
никогда не можем. Всегда вздрагиваешь, если, не дай Б-г, произошла 
какая-то трагедия, а кто-то говорит: «Я знаю, почему это случилось”. У 
нас нет пророков уже 2500 лет, но даже пророки имели весьма 
ограниченное понимание, а тут человек утверждает, что он всё знает. 
Но в данном случае есть исключение. Сам Всевышний говорит, что есть 
конкретная ситуация, за которую даётся награда, но мы видим прямую 
противоположность. Тора дана нам для того, чтобы мы её выполняли, 
ведь этого хочет Всевышний.  

В Гемаре говорится, что часто, когда людям что-то кажется бессмыс-
ленным или неправильным, они просто не понимают происходящего. 
Как мы уже говорили, часто это связано с тем, что это происходит из-за 
непонимания. Здесь возможна другая грань истины, и то, что, на 
первый взгляд, кажется бессмысленным, действительно, в каком-то 
смысле неправильно, но это нужно понимать по-другому.  

Есть известная история о том, как раввин Леви Ицхак из Бердичева 
встретился с атеистом. Это был период до Наполеона, начало 19-го 
века. В это время появляются первые еврейские атеисты, что было для 
того времени необычным явлением. Атеист рассказывает, какие у него 
проблемы и почему он не верит во Всевышнего. Он говорит раву:  

«Почему вы со мной не согласны? 

Рав отвечает:  

«Почему ты думаешь, что я с тобой не согласен?»  

Тот немного оторопел и говорит: 

«Ну, как же, Вы же ребе. Как Вы можете согласиться с тем, что я 
говорю, что я не верю во Всевышнего”?!  

Рав отвечает:  

«Конечно, могу. Просто в того Всевышнего, в которого ты не веришь, я 
в Него тоже не верю». 

Проблема огромного числа евреев состоит в том, что из-за разрушен-
ной системы еврейского образования и разорванной цепочки 
передачи Торы, создаётся некое карикатурное представление о Торе и 
о Всевышнем. Нормальному и здравомыслящему человеку сложно в 
это поверить, но это не является настоящим пониманием. В Гемаре 
говорится: «Чтобы продлились твои дни». Это действительно в 
бесконечном мире, то есть это аллегория. Это не означает, что, если 
человек соблюдает Тору и уважает родителей, он обязательно станет 
долгожителем. Что имеется в виду? У него будет долгая жизнь в 
будущем мире. А что такое жизнь в будущем мире? И это, как и всё в 
Торе, не простой вопрос. “Олам а-ба”--будущий мир. По мнению Раши, 
будущий мир — это мир после воскрешения мёртвых. Тогда нам ещё 
более интересно, что это за награда? Наш мир, в котором воскреснут 
мертвые, или это уже не наш, а изменившийся мир. Это очень сложная 
тема. Просто хотелось бы показать, что в Торе есть много слоёв 
понимания. Объяснение, которое часто приводят во многих синагогах 
и книгах,--- это жизнь души после смерти. Не обязательно воскреше-
ние мертвых, но, когда душа уходит из нашего мира, она получает 
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духовную награду. В Гемара говорится: «Чтобы тебе было хорошо, это 
должно быть только в идеальном мире”. 

Одно из объяснений заключается в том, что Всевышний не то, что не 
хочет дать нам награду в этом мире, но просто награда по любому 
случаю в нашем мире довольно убога. Этот мир, скажем так, не 
идеален, и наша жизнь в нём ограничена. Поэтому награда не может 
быть адекватной. Награда должна быть в будущем мире.  

Дальше Гемара задаёт такой вопрос: «Но, может быть, этого никогда 
не было”? Мы разбираем историю о том, как отец попросил сына 
залезть по лестнице в голубятник и спустить ему птенцов. Сын 
выполнял две заповеди: уважать отца и отсылать наседку, которая 
высиживает яйца и птенцов, но, когда он спускался с лестницы, то 
погиб. Это прямая противоположность тому, что говорится в Торе: 
«Чтобы продлились дни жизни твоей» (Дварим гл. 22, ст. 6-7). В 
Гемаре обсуждается этот случай и объясняется, что это относится к 
будущему миру.  

Первый вопрос, который мы встречаем в Гемаре, который, кстати, 
весьма актуален и в наше время: «Было ли это на самом деле»? 
Хочется отметить, что, прочитав большое количество подобных 
поучительных историй, можно сделать вывод, что одна и та же 
история в разных книгах и в разных течениях приписывается разным 
персонажам. Это значит, что какая-то из них не совсем связана с 
реальностью. Конечно, многие из подобных историй правдивые, но 
про некоторые из них мы должны спросить: «Может быть, такого и не 
было”? Идея всё равно интересная, но всегда нужно знать: было это 
или не было. Дальше говорится: «Раби Яаков маасе а-зе» --»Яаков 
видел это своими глазами”, как какой-то сын поднялся по лестнице и 
упал.  

В Гемаре говорится: «Может быть, этот сын думал о чём-то плохом»? 
И ответ: «Нет, потому что за одну мысль Всевышний не может так 
наказать». Гемара :«Может быть, у сына было намерение поклонять-
ся идолам»? Но такого не может быть, потому что, если бы “мицвот” 
защищали и давали награду в этом мире, то эта награда защитила бы 
его от этих мыслей. В Гемаре говорится: «Может быть, есть проблема 
с тем, что сын был “шалиах”, то есть посланец, которому поручено 
исполнение заповеди”? Казалось бы, если человек выполняет 
“мицву”, то “мицва” его защищает. Например, когда вы летите на 
самолёте, то у религиозных людей есть обычай давать вам доллар. 
Таким образом, человек становится посланником. Гемара продолжа-
ет: «Это была гнилая лестница” и «Если это место, в котором есть 
опасность, то нужно опасаться, несмотря ни на что». Это известный 
принцип: если есть опасность, надо этого опасаться и не полагаться 
на какие-то заслуги и на любые другие вещи.  

Помните историю о том, что Всевышний решил, что Шауль, первый 
царь Израиля, не может быть царём. Вместо него должен быть царь 
Давид. Всевышний сказал Шмуэлю, который был величайшим 
пророком в то время, назначить Давида царём. Шмуэль ответил, что 
он боится, потому что Шауль услышит и убьёт его. Почему же Шмуэль 
боялся это сделать? Ему же Всевышний сказал так поступить! Но это 
опасная ситуация, потому что мы знаем, что Шауль в это время 
подозревал, что кто-то хочет назначить Давида царём. Шауль, 
действительно, мог пойти и убить Шмуэля, ведь Шмуэль выглядел 
так, как будто восставал против царства Шауля. Поэтому везде, где 
есть опасность, нужно быть осторожым.  

В Гемаре приводится пример. Рав Йосеф сказал, что был такой 

мудрец, которого звали Элиша бен Авуя, по 
кличке Ахер. Он является учителем раби 
Меира, который составил ядро Мишны 
(ядро Талмуда), то есть он был величайшим 
учёным. Рав Йосеф считает, что, если бы 
этот мудрец понимал, что нет награды в 
этом мире, то он бы не отошел от 
еврейства. Однако Ахер этого не понимал и 
отошёл. Это очень странно, потому что его 
внук раби Яаков уже знал, что нет награды в 
этом мире. Как же могло быть, что его 
дедушка, который был величайшем 
мудрецом, этого не знал? Некоторые 
считают, что Ахер увидел, как сын поднялся 
по лестнице, взял птенцов и погиб. Другие 
говорят, что он видел язык раби Худ Спит 
“метургеман” (переводчика), который погиб 
от рук римлян. Они осквернили его тело,и 
выкинули в мусор его язык. Ахер, мудрец 
Торы, сказал: “Рот, который обсуждал 
жемчужины мудрости, должен лизать 
грязь”. И не только это. Гемара приводит 
другие причины, которые привели к тому, 
что Ахер отказался от Торы. Мы уже 
говорили, что он не знал, что это не 
относится к нашему миру. Наверное, эта 
идея подходит для обсуждения перед 9 Ава. 
Этот риторический вопрос, который задаёт 
Гемара, когда казнили раби Акиву. Это Тора 
и награда за неё. Как могло произойти, что 
он не знал, что его награда в будущем мире, 
а его внук знал? Это немного странно, 
потому что мы говорим, что предыдущие 
поколения знают больше. Этот мудрец был 
учителем еврея, на учении которого 
основана вся устная Тора. Это был 
величайшего уровня человек.  

Скажем даже больше, Ахер не не знал, что 
нет платы в этом мире. Он считал, что не все 
ее получат даже в будущем мире. 
Возможно, он пришел к детерминизму и 
невозможности что- то исправить. Это 
следствие его неверного входа в ПАРДЕС. 

Давайте приведём более современный 
пример, чтобы мы его больше почувствова-
ли. Знаете, кто был первым комиссаром по 
еврейским делам в правительстве 
большевиков? Не хочется упоминать имени 
этого человека. Об этом говорит рав Берл 
Вайн. Этот еврей был раввином, у которого 
была ортодоксальная «смиха». Причём его 
“смиха” была из двух ведущих йешив: 
одной хасидской (она до сих пор существу-
ет) и одной не хасидской. Эта “смиха” была 
подписана одним из глав поколений. Этот 
человек пережил личные трагедии (что 
похоже на то, о чём написано в Талмуде), 
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стал коммунистом и, к нашему ужасу, 
создал программу разрушения Торы в 
России. Поэтому наиболее эффективные 
операции советской власти - это разруше-
ние еврейской жизни. Большинство 
коммунистов не были евреями, но среди 
коммунистов, к большому сожалению, 
были и евреи, которые хорошо знали Тору 
и поэтому так эффективно её разрушали. 
Как это могло произойти? Это риториче-
ский вопрос. На него нет ответа, но про 
Ахера Гемара даёт нам ответ: «Ло яда»---
”Он не знал”. Как это могло быть, что он не 
знал? 

Очень интересно, что Гемара употребляет 
глагол «яда», который является необычным 
глаголом. Обычно на арамейском Гемара 
использует другие глаголы: “гарас”, 
“шанан”, а «яда» всегда символизирует 
связь. Это не только знание, но и познание. 
«Яда» означает связь, то есть человек 
может что-то знать, читать, но он не может 
связать это с реальностью. Поэтому Гемара 
приводит эту историю. Человек может 
интеллектуально знать, что да, награда в 
будущем мире, но всё равно, он сталкива-
ется с трагедией или вдруг реальность 
резко меняется. Не забывайте, что 
разрушение Храма и война с римлянами--- 
это огромная перемена еврейской жизни. 
Это можно сравнить с Первой Мировой 
войной или с революцией. Евреи жили в 
Польше, в Литве, в Украине и Белоруссии 
более 600 лет при разных царях и власти. 
Для примера, в Америке, евреи по 
большому счету живут, может быть, 100-
120 лет. И вдруг реальность резко 
поменялась. Когда мир резко становится 
другим, то иногда реальность, как дорога в 
горах, резко поворачивает. Она подобна 
грузовику с прицепом, у которого на 
большой скорости шансы вылететь с дороги 
более высоки, чем у маленькой машины, 
которая не очень нагружена и медленно 
едет. Эта машина может скорее перестро-
иться, а вот большая машина рискует сойти 
с дороги. Так и произошло с этим 
мудрецом.  

Мы живём в мире, который очень быстро 
меняется. У меня есть фотография предков 
моей семьи 110 лет тому назад. И, если 
подумать, что изменилось за этот период в 
еврейском мире, то никогда столько не 
менялось за такой короткий срок.  

Хафец Хаим говорил о двух вещах: о 
передаче традиций из поколения в 

поколения и о том, что яблоко не падает далеко от яблони. Он считал, 
что это правда, но только тогда, когда нет штормовой погоды. Если 
начинается шторм, то яблоко может от яблони упасть далеко. И уже в 
его время была штормовая погода. Это конец 19-го- начало 20-го века, 
а тем более в наши дни. Смотрите, как за последние пять-десять лет 
мир меняется и бурлит. Он бывает непредсказуемым, например, после 
распада СССР всё изменилось. В нашем мире очень важно не просто 
знать и понимать что-то. Сейчас у нас есть много ресурсов: книги, он-
лайн школы и различные курсы, которые дают нам знания. И это очень 
хорошо. Но для того, чтобы остаться с Торой, очень важна связь «яда», 
то есть умение связать это со своей жизнью и с реальностью. Ещё 
очень важно в случае, если вы задаете галахические вопросы, то 
человек, которого вы спрашиваете, был бы с вами связан. Он должен 
понимать вас, а не просто понимать вопрос. Например, нельзя 
задавать подобные вопросы компьютеру, даже если это суперкомпью-
тер и он помнит каждую еврейскую букву, которая была написана за 
последние 2000 лет. Он не может вам ответить, потому что компьютер 
не связан с вами и не понимает вашу среду, вашу личность и вашу 
семью. Поэтому нужен такой раввин, которое бы всё это понимал.  

Такая связь позволила раби Яакову объяснить нам это, но, к сожале-
нию, не помогла его деду, хотя дед был большим знатоком Торы. Этот 
урок полезен и важен для всех нас.  

В этой недельной главе содержится ещё одна интересная мысль. Вы, 
очевидно, знаете, что в Йом Кипур вечером все читают первую 
молитву «Коль нидрей» (арам.ל נִדְרֵי  букв. «все обеты») и обычно ,כָּ
объясняют, почему нужно говорить про обеты, заветы и клятвы перед 
началом Йом Кипур. Это объясняют тем, что, если человек даёт обет и 
не выполняет его, то он будет за это отвечать. Он несёт ответствен-
ность, это его грех. Из этого можно сделать два вывода. Во-первых, 
очень важно стараться выполнять то, что вы говорите, и не давать 
пустых обещаний. Тем не менее обещания, которые мы даём, в 
большинстве своём технически не являются “недерем”, то есть 
обетом. Евреи делают “недер”, особенно с именем Всевышнего. У нас 
есть обычай повторять слова «бли недер» («без обещания»). 
Единственная ситуация, когда это практически может представлять 
проблему, это то, что человек три раза сделал какой-то обычай, 
“мицву” или какую-то форму исполнения заповеди и не сказал, что он 
делает это «бли недер». В данном случае это обязывает его, если он не 
продолжил. Например, есть мнение, что, если еврей начал учить “даф 
ойми” (ежедневный лист Талмуда) и не сказал, что он делает это «бли 
недер», а потом ему через два месяца стало тяжело, и он это оставил, 
то, возможно, его действия создали некий обет. Ведь он решил 
изучать, а потом бросил. Может быть, в этом заключается проблема, а, 
может быть, и нет, но даже если она есть, то эта церемония не 
является полной галахической церемонией освобождения от обетов. Я 
с удовольствием хожу на «Коль нидрей» и провожу перед Рош а-Шана 
специальную церемонию «Атарат недарим» (букв. “Разрешение 
обетов”), однако это не является настоящей церемонией освобожде-
ния от обетов. Это не рекомендуется делать технически, но, если у вас 
мало людей в синагоге и отец с сыном сидят вместе, то они создают 
«бейт-дин» (правомочный еврейский суд) для “Атарат недарим”. Это 
приемлемо, хотя по Галахе в “бейт-дин” не могут сидеть родственники, 
потому что этот “бейт-дин” не настоящий “Атарат недарим”. Почему 
же мы так поступаем? 

В недельной главе “Матот” есть интересное место, где описывается, 
как муж делает «капар», что переводится как нулификация заветов 
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жены. Он разрешает эти обеты. Например, если жена и муж из 
разных общин и у жены есть свои обычаи, которые она переняла от 
отца, но которые мешают мужу или создают проблемы в семье. По 
Галахе муж может сказать, мы одна семья, это хороший обычай, но 
нужно прекращать поститься. По Галахе, жена должна следовать его 
обычаю. Классический пример, жена-- сефардская еврейка, а муж --
ашкенаский или наоборот. В этом случае жена должна следовать 
обычаю мужа. Это очень простая вещь. Тора употребляет слово 
«капара», то есть есть какое-то соглашение, и вы его нарушили. То, 
что делает муж, и есть завет, но муж его нарушил.  

Весьма интересно, когда Тора и мудрецы описывают расторжение 
завета еврейским судом, то вместо слова «капара» употребляется 
слово «акира» (букв. “выкорчевать”). В чем разница? По мнению рава 
Гросмана, в том случае, когда нарушают завет, “недер” существует, 
но его просто как бы разбивают и нарушают. А когда человек даёт 
завет и еврейский суд нулифицирует этот завет, то его не просто 
нарушают, а выкорчёвывают так, как будто его вообще не было. Есть 
“масехед недарим”. Что делает еврейский суд? В еврейском суде 
говорится, что если бы человек знал, он сделал бы такой обет. Еврей 
говорит, что он просто не знал и сделал это по ошибке. Ему отвечаю, 
что мы постановляем, что твой обет не действительный и его как 
будто бы и не было. Понимаете разницу? Это называется 
«акира» (взятие). Поэтому законы раскаяния (“тшувы”) учат из 
законов обетов. Как еврейский суд может выкорчевать обет, так же и 
“тшува” способна выкорчевать что-то плохое, что человек сделал, 
если она искренняя и совершается с любовью. В духовном мире этот 
файл удалён. Более мистическое объяснение состоит в том, что 
ущерб, нанесённый миру таким действием, починен, и поэтому его 
как бы и нет.  

Эту молитву начали внедрять после массовых крещений, когда евреи 
возвращались в общину и им было стыдно. Поэтому для того чтобы 
вдохновить их и других членов общины, начинают с «Коль нидрей», 
чтобы показать, что так же, как “недер» может быть полностью 
выкорчеван и его совершенно не существует, если в нем была 
ошибка. Также и раскаяние может исправить плохое действие.  

Мы должны помнить, что, хотя мы находимся в очень тяжелом 
периоде еврейской истории, в Гемаре говорится, что Машиах должен 
родиться именно 9-го Ава. Этому есть много этому объяснений, но на 
самом простом уровне ---это аллегория: избавление зарождается в 
самом разрушении. У нас всегда есть потенциал выкорчевать то 
плохое, которое есть в нас и в мире. Это на самом деле реально, 
потому что мы можем сделать это через Тору, помогая другим 
людям, через пожертвования на хорошие цели и через то, что мы 
связываем Тору с нашей повседневной жизнью. Тем самым мы 
освящаем имя Всевышнего.  

Хочется упомянуть одного раввина. Вы слышали, что случилось в 
Северной Каролине? Раввин спас мальчика, который тонул в море, а 
сам погиб. И это огромное освящение имени Всевышнего! Это, на 
наш взгляд, такой пример, когда человек связывает Тору с реально-
стью вокруг себя даже в самых тяжелых ситуациях. Помню один из 
первых уроков, услышанных в йешиве, в России. Там находился рав 
Штейнзальц, и, видимо, в тот момент обсуждали Катастрофу. Рав 
Штейнзальц говорил, что есть заповедь «кидуш Ашем», ни про кого 
не будет сказано, умереть, освящая имя Всевышнего. Многие евреи 
об этом знают. Тем не менее есть несравненно более высокая 
заповедь- это жить, освящая имя Всевышнего. Поэтому каждый из 

нас должен стремиться жить, освящая имя 
Всевышнего. Обычно у нас есть какие-то 
проблемы, ошибки, и нам тяжело это 
делать каждый день и час. Несмотря на это, 
мы всегда можем найти определённую 
нишу в жизни, чтобы освятить имя 
Всевышнего. Это, так сказать, «большой 
бизнес», и это, действительно, очень важно. 
Если мы все будем так поступать, то сможем 
починить мир через Тору, через добрые 
дела и полностью выкорчевать всё плохое, 
что есть в нашем мире и в нас самих. Тогда 
нам не придётся больше поститься 9-го Ава. 
И мир будет совсем другим, чего я вам всем 
искренне желаю! 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Стокгольмско-ословский синдром 

(70.81-32 ) Сегодня в СМИ Израиля 
появились подробности состоявшегося 9 
июля (см. на сайте материал "Новая 
Иордания, или Выходя за привычные 
рамки..." — 11.07.23) обсуждения узким 
кабинетом безопасности правительства 
проблемы экономического и политического 
кризиса в Палестинской автономии. 

Как известно, результатом обсуждения 
стало решение кабинета не допустить краха 
ПА, приняв для этого ряд мер, направлен-
ных на поддержку палестинской админи-
страции. 

Как выясняется, первоначальным 
намерением израильского правительства 
было предоставление помощи Палестин-
ской Автономии лишь на определённых 
условиях. 

Среди этих условий было: прекращение 
нападок ПА на Израиль как на международ-
ных юридических, так и на политических 
форумах; прекращение юдофобского и 
антиизраильского подстрекательства в 
палестинских СМИ и системе образования; 
прекращение выплат за убийство 
израильтян, в рамках которых террористы и 
их семьи получают компенсацию за акты 
террора; а также, обязательство воздержи-
ваться от незаконного строительства в зоне 
"C" - согласно договору Осло, зоне контроля 
Израиля в Иудее и Самарии.  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=07-23/11.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=07-23/11.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=07-23/11.htm
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Как стало теперь известно, все эти условия 
были отвергнуты палестинцами. 

После чего Израиль был вынужден 
действовать "в одностороннем порядке", в 
целях недопущения краха Палестинской 
автономии. 

История с предоставлени-
ем помощи Израилем 

Палестинской автономии с 
целью недопущения её краха, 
очень хорошо показывает 
степень привыкания Израиля - с 
1994, когда, в соответствии с 
договором Осло, была создана 
Палестинская автономия - к 
ситуации, к которой привыкать 
нельзя.  

Начнём с того, что выдвинутые 
Израилем "условия предостав-
ления помощи ПА" с самого начала 
должны были стать минимально 
необходимыми условиями существования 
самой ПА! 

Вдумаемся: что означает твердый и 
решительный отказ палестинцев 
выполнять эти требования?  

Это означает, что Израиль позволяет 
существовать бок о бок с собой полугосу-
дарственному конгломерату собственных 
убийц, делающих всё, чтобы уничтожить 
Израиль. 

То, что Израиль продолжает позволять 
осуществляться этому безумию, можно 
объяснить лишь национальной политиче-
ской и психологической болезнью. Неким, 
стокгольмско-ословским синдромом, 
появившимся у Израиля в результате 
многолетнего соседства с обществом 
убийц.  

Несмотря на все попытки 
Израиля искусственно 

продлить жизнь кровавой ненавистнице 
евреев Израиля, администрации ПА, эти 
попытки обречены на провал.  

Просто потому, что формально возглавляе-
мое палестинской администрацией 
общество убийц, рано или поздно сметёт 
администрацию главы ПА Абу Мазена, 
чтобы ( уже под руководством других, 
более уважаемых этим обществом 
палачей), попытаться осуществить то, чему 
их с младенческих пеленок учил Абу Мазен 
со своими головорезами. А, следовательно, 

крах Палестинской автономии, по крайней мере, в её нынешней 
форме, - лишь вопрос ближайшего времени.  

Что же произойдёт в случае краха Палестинской автономии? 

Произойдёт то, чего больше всего боятся левые круги Израиля.  

И это отнюдь не установление власти ХАМАСа в Иудее и Самарии (как 
это произошло в Газе в 2006 г, после одностороннего выхода оттуда 
Израиля).  

Страх израильских левых лежит в совершенно иной 
плоскости. 

Он связан с тем, что такой крах автоматически будет 
означать разбитие вдребезги лживого нарратива о 
палестинских "партнерах по мирным перегово-
рам" (см. выше отношение этих "партнёров" к 
условиям Израиля о предоставлении помощи) и 
заодно, окончательный крах злокачественной идеи 
"двух государств для двух народов". Вся эта ложь 
сегодня целиком и полностью базируется на 

продолжающемся существовании ПА. 

Израиль существовал до Палестинской автономии, и будет существо-
вать после её краха.  

Более того, скорейший крах Палестинской автономии, а вместе с ней и 
зловещей политической конструкции Осло, является очевидно 
необходимым условием дальнейшего существования еврейского 
государства.  

Королевство кривых зеркал 

(70.81-32 ) Несколько дней назад в израильских СМИ опубликовали 
очередное "открытое письмо" 20-ти израильских резервистов-
добровольцев, названных прессой "боевыми пилотами израильских 
ВВС". В письме резервисты извещали министра обороны и командую-
щего ВВС, что в знак протеста против продвижения Кнессетом законов 
судебной реформы (!), они приняли решение больше не являться на 
сборы и не принимать участие в тренировочных полетах (!). 

Позже авторы письма пояснили, что "разумеется, в случае возникнове-
ния реальной боевой ситуации", они немедленно сядут за штурвал 
боевых самолетов. 

Комментируя это заявление, командование ВВС отметило, что успех 
выполнения боевых задач летчиками ВВС напрямую связан 
с регулярными тренировками, без которых летчик подвергает 
опасности не только себя, но и своих товарищей и успех выполнения 
боевого задания.  

Отмечалось также, что заявления об отказе от службы серьезно 
подрывают безопасность страны и с ликованием воспринимаются 
врагами Израиля по ту сторону границ. 

У стороннего наблюдателя, постоянно натыкающего-
ся на появляющиеся в израильских СМИ заявления 

резервистов-отказников (как правило, добровольцев), складывается 
четкое впечатление об отказе нести резервистскую службу — как 
массовом (если не преобладающем!) явлении в современной жизни 
израильской армии. 

Особенно пугающе выглядит такое "отказничество" в рядах ВВС — 
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основной ударной силы Армии Обороны Израиля. 

Кстати говоря, многих может вести в заблуждение определение 
"добровольная резервистская служба", создающее впечатление, 
что резервисты-добровольцы, призываемые на сборы и трениров-
ки, "сами себе хозяева", и в любой момент, по своему усмотрению, 
могут отказаться от "добровольной помощи армии".  

В действительности же, дело обстоит совершенно иначе. 

Добровольно соглашаясь на несение резервистской службы 
(связанной с целым рядом социальных льгот и считающейся весьма 
престижным занятием, особенно, когда речь идет о ВВС) резерви-
сты в полной мере несут ответственность за соблюдение воинской 
дисциплины, в том числе, за прибытие на военные сборы и участие 
в тренировках. Иначе и быть не может, учитывая, что в этом случае 
армия рассчитывает на их участие в несении службы, возлагает на 
них определенные обязанности и вкладывает в них немалые 
средства. 

Поэтому не случайно, сразу после появления подобных писем в 
СМИ, военное командование ясно дало понять, что отказ резерви-
стов-добровольцев нести службу, будет расценен армией точно так 
же, как аналогичные действия любых других резервистов и прочих 
военнослужащих. 

И это, увы — не единственное ложное 
впечатление, которое складывается у 
тех, кто читает подобные открытые 
письма. 

Более того, иллюзия отсут-
ствия ответственности за отказ от 
"добровольного призыва" — самое, 
пожалуй, малое, скажем так, искажение 
в обращениях резервистов. 

Еще одна иллюзия (на поверку также 
оказывающаяся весьма зыбкой) состоит 
в том, что письма подписывает цвет 
израильских ВВС и других родов войск, в 
частности — лучшие и опытные летчики, которые внезапно 
превратились в маленьких капризных детей, ничего, к тому же, не 
понимающих, против чего они протестуют.  

О том, что дело обстоит не совсем так, а точнее — совсем не так, 
внимательному читателю писем говорит уже само определение 
"резервисты-добровольцы".  

Здесь надо отметить, что век летчика в армии весьма недолог: он 
может принимать участие в боевых и учебных вылетах лишь до 49-
ти лет. 

После этого к полетам бывшего летчика уже не допускают. А его 
служба в армии перестает быть обязательной. Но он может 
попросить оставить его на добровольных началах и на вспомога-
тельных должностях, самая престижная из которых — инструктор 
летной школы. 

Именно из этой добровольно-вспомогательной части резервистов и 
черпает свой основной резерв современный политический "отказ". 
Повторим, что и такой отказ — воинское преступление, за которое 
положено соответствующее наказание.  

Однако вся картина без этой разбитой 
иллюзии, согласимся, предстает совершен-
но иной. Об этом говорилось сегодня в 
крайне познавательном эфире радио 
"Решет морешет".   

Гостем эфира был военный летчик-
резервист Шай Калах, пилот F-16, в 
прошлом — командир офицерских курсов 
летной школы ЦАХАЛа, который и 
рассказал изумленному ведущему Дову 
Айхлеру и радиослушателям, что из 
примерно 700-т резервистов ВВС, 
подписавших подобные письма, 
действительно имеющих отношение к 
боевым вылетам, а также тренировкам, от 
которых авторы писем столь решительно и 
бескомпромиссно отказались, насчитыва-
ется в лучшем случае, "от О до 3 чело-
век" (!). 

Из всего вышесказанного 
следует лишь один вывод — 

мы имеем дело с настоящей фабрикой лжи, 
искажений, иллюзий, того, что на языке 

военных называется полевой 
пропагандой и дезинформационной 
войной.  

С той разницей, что это война 
лидерами протеста 
и обслуживающими их израильски-
ми СМИ ведется против собственно-
го народа. 

Этакое королевство кривых зеркал, 
создатели которого делают это в 
наглом расчете, что никому не 
придет в голову проверять их 
вранье, что никто не схвати их за 

руку, не поймает на мошенничестве, 
жульничестве и искажениях. 

Между тем, для того чтобы разрушить это 
тотальную ложь, достаточно, образно 
говоря — взять молоток и попросту разбить 
им создающие иллюзии и ложные 
изображения "зеркала" израильской 
"комнаты смеха сквозь слезы". 

Невозможно бесконечно обманывать всех. 
Правда рано или поздно выйдет на свет.  

Это касается и действий противни-
ков судебной реформы... 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня мы поговорит о том, что не стоит считать себя самым хитроумным. 

Базар в разгаре самом: все продают- покупают, 

Везде шум и гам, 

О чем- то своем мечтая, 

Нищий бредет по рядам. 

Вдруг в пыли замечает … 

Упитанный кошелёк. 

В нём сто золотых монеток, 

Блестящих, как огонёк… 

Тут слышится голос звучный: 

-Пропал кошелек у меня, 

нашедшему вознаграждение. 

Нищий подходит, но зря … 

Богач, посмотрев на беднягу, 

В награде ему отказал, 

Сказав, было двести монеток, 

Ты сто себе видно забрал… 

Нищий к судье обратился, 

О деле таком рассказал, 

Богач, никого не стесняясь, 

Опять свою версию дал … 

Судья, поразмыслив немного, 

Готов огласить приговор: 

Я верю, друзья, вам обоим, 

Прошу завершить этот спор!!! 

Раз было монеток не сто, а двести, 

Так это не твой кошелёк, а другой, 

Так что бери его, бедный дружище, 

Раз он ничейный, так твой… 

Шутила  

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать первую Мишну третьей главы тракта-
та Хуллин (см. на сайте обзор листа 42) и, продвигаясь по списку (18 видов повреждений, 

превращающих мясо кошерного, по всем правилам зарезанного животного, в трефу, которая 
для еды не годится), уточняет «параметры» перечисленных дефектов. 

Напомним, что после шехиты (значение термина - см. на сайте Введение в трактат Хуллин), 
тушу животного тщательно осматривают. И если обнаруживают, что какие-то органы - 
деформированы, болезнью или в результате механического воздействия, мясо этого животного 

в определенных случаях признают трефой. 

Здесь, на нашем листе, речь, в частности, идет о трахее. 

Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: какие повреждения дыхательного горла должно иметь животное, чтобы 
объявить, что его мясо - некошерно? 

И дает общее направление исследования: мясо животного будет считаться трефой, если при проверке увидели, что 
большая часть трахеи разорвана. 

Что такое - «большая часть», и в каком направлении - разрыв? - спрашивают Учителя. И чтобы уточнить 
«параметры», углубляются в исследование анатомии и особенностей функционирования данного органа. 

Если дыхательное горло рассечено по вертикали, скажем, сверху вниз, - говорит Рав (великий Учитель Талмуда первого 
поколения, 3-й век), - со всей очевидностью можно утверждать, что мясо его - трефа. Ибо в этом случае животное не в 
состоянии дышать, то есть - нежизнеспособно. Сомнительной ситуация может быть только тогда, когда на трахее 
животного найдена горизонтальная, рваная рана. Если прорвана вся передняя стенка трахеи - это и есть «большая 
часть». Мясо животного при таких обстоятельствах признается трефой… 

Эта позиция нуждается в дальнейшем уточнении, - отмечают другие Учителя. - Ведь в верхней части, ближе к голове, 
трахея имеет значительное утолщение. Горизонтальный разрыв передней стенки трахеи в области утолщения - это 
меньшая часть толщины дыхательного горла или, допустим - половина… 

В процессе изучения проблемы Талмуд рассказывает такую историю. 

Принесли Раву тушу коровы, у которой после шехиты был обнаружен горизонтальный разрыв одной из стенок трахеи. 

Рав внимательно осмотрел повреждение и объявил, что мясо коровы можно есть. 

То есть Рав увидел, что порвана меньшая часть толщины трахеи, - заключает Талмуд. Поэтому и разрешил употреблять 
мясо коровы в пищу, признав его - кошерным. 

Каким же был разрыв трахеи у этой коровы? - спрашивают Учителя. - Ведь при «измерении» толщины такого поврежде-
ния добавляют и глубину полости дыхательного горла… 

Действительно, именно это и смутило ученика Рава, рава Аси, - продолжает рассказывать историю Талмуд. «Как же 
так?!», - недоумевал он. 

Но Рав, будучи уверенным в своей правоте, не побоялся утратить авторитет в глазах учеников и отправил тушу той же 
коровы на проверку к другому известному специалисту. 

Тот, осмотрел рану на дыхательном горле зарезанного кошерным способом животного, одобрительно покивал головой 
и попросил хозяина коровы продать ему несколько килограмм ее мяса. 

Мог ли знаток законов Торы купить мясо, статус которого был под подозрением? - вопрошает Талмуд. 

И отвечает: разумеется, нет. Просто и этот специалист настолько не сомневался в его кошерности, что для его 
приобретения не видел ни малейших препятствий. 

Тут возникает некая этическая проблема, - отмечают Учителя. - Специалист по законам кашрута дает разрешение на 
употребление мяса в пищу. Правильно ли он поступил, решив приобрести это мясо для себя? Ведь о выводах Рава ему 
не сообщили. А сам он должен был бы допустить, что его подход к решению данной задачи в чем-то мог оказаться не 
вполне объективным. 

Этические проблемы возникают в том случае, - дает разъяснение Тадмуд, - когда знаток законов хочет воспользоваться 
вещью, по поводу которой его попросили высказать суждение. 

Здесь же, в нашем случае, речь идет о вполне конкретных анатомических признаках кошерности. И - не о вещи, а о 
мясе, которое распродают на вес. С таким же успехом любой человек, равно как и специалист по законам кашрута, 
может купить такое же мясо в другом месте. Так что, никаких проблем этического характера тут нет… 

Автор текста Барух Шнайдер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№44 
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